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Ляньюньган: больше, 
чем порт
Ляньюньган… Первое, что приходит 
на ум при упоминании этого прибрежного 
города, расположенного в провинции 
Цзянсу на востоке Китая, это морской 
порт, контейнеры, тонны грузов и, 
конечно же, Казахстан. Ведь именно 
здесь расположена знаменитая база 
китайско-казахстанского логистического 
сотрудничества.

Наталья БУТЫРИНА, Актау, 
фото Центра общественных коммуникаций

Каспийское море болеет. И болезнь его за 
последние 30 лет запущена настолько, 

что его впору не лечить, а спасать. У народа 
есть поверье, что моря иногда обижаются 
на людей и исчезают. Но это поверье, мне 
кажется, уже становится явью – на протя-
жении нескольких лет подряд в северной 
акватории Каспия происходит тихая эко-
логическая катастрофа: гибнут тюлени и 
птицы, сокращается популяция рыб, в том 
числе осетровых. 

Несмотря на заверения нефтяных ком-
паний о своей непричастности, независи-

мые местные ученые и экологи считают, 
что гибель животных происходит из-за 
регулярного загрязнения окружающей 
среды и промышленных работ на шельфе 
Каспийского моря. Поэтому над тем, как 
«удержать» единственное в Казахстане бес-
ценное Каспийское море, лучшие научные 
умы должны думать непрестанно. 

Исследования по тематике Каспия вос-
требованы как государственными и обще-
ственными структурами, так и деловым 
сообществом. И в этой связи по поручению 
президента Казахстана планируется соз-
дать НИИ, который займется решением 
проблем Каспийского моря. 

«Для принятия превентивных мер по со-

хранению Каспийского моря глава государ-
ства поручил создать в Мангистауской об-
ласти государственный научный институт, 
который будет заниматься исследованиями 
Каспия. Создание института позволит по-
дойти к изучению проблемы комплексно, 
решать масштабные задачи», – подчеркнул 
министр водных ресурсов и ирригации 
Казахстана Нуржан Нуржигитов.

Мы все знаем, что назревает общая 
проблема Каспийского моря, связанная с 
изменением глобального климата, с ан-
тропогенным растущим воздействием. А 
также – с использованием недр Каспия и 
его водных биоресурсов. Собственно, все 
это и указывает на необходимость изле-
чить Каспий, так как морю сегодня плохо. 
Каспий заброшен.

Каспий будут спасать по науке
Для изучения экологических проблем Каспия в Актау создадут НИИ
По данным Министерства водных ресурсов и ирригации республики, 
уже подготовлено соответствующее постановление правительства.

Григорий МАРЧЕНКО: 
«Мы делали свою 
работу хорошо»  
Пресс-конференции Григория Марченко 
журналисты любили всегда. Четко 
и быстро формулирует мысли, не боится 
критиковать правительство, не стесняется 
на эпитеты и сравнения – все это сделало 
его любимым спикером финансовых 
журналистов Казахстана. 
А еще он принимал решения и проводил 
реформы, которые попеременно 
не нравились то одним, то другим элитам, 
а иногда и обычным людям. Все мы знали – 
присутствие Григория Марченко в сюжете, 
фильме или тексте обеспечит рейтинг 
готовому материалу.

Как молодой банк  
привлек новациями  
10% населения Чехии

В Алматы состоялась 
презентация винилового 
альбома Розы Рымбаевой

458 километров проблем  
застарелых и новых

ПЕРВЫЙ БАНК,  
КОТОРЫЙ ВЫ МОЖЕТЕ 
ПОЛЮБИТЬ

Анна ЧЕРНЕНКО

Если экономика работает как 
часы и бизнес получает до-

статочно стимулов для работы, 
индекс имеет значение выше 50. 
Он рассчитывается по результатам 
ежемесячного опроса предпри-
ятий, проводимого Национальным 
банком, и включает ответы пред-
приятий на вопросы, касающиеся 
фактических изменений и ожида-
ний относительно экономических 
показателей предприятий. 

В октябре деловая активность 
улучшилась в производстве, где 
показатель перешел в положи-
тельную зону, составив 51,6 (в 
сентябре – 49,5). Индекс деловой 
активности в строительстве остался 
неизменным, как и в предыдущем 
месяце показатель составил 48,5. В 
секторе услуг и горнодобывающей 
промышленности индексы также 
остались в негативной зоне, при 
этом в услугах показатель незна-
чительно увеличился до 49,5 (с 49,1 
в сентябре).  В горнодобывающей 
промышленности индекс снизил-
ся с 48,7 до 48,0 из-за увеличения 
сроков поставок и снижения уровня 
занятости.   

Надо отметить, что весной биз-
нес чувствовал себя значительно 
лучше. Пиковыми стали показатели 
марта. Индекс деловой активности 
поднялся до 51,7. Улучшение де-
ловой активности было отмечено 
во всех секторах, кроме горнодо-
бывающей промышленности, где 
показатель оставался в негативной 
области из-за длительных сроков 
поставок, снижения уровня заня-
тости и объема новой продукции. 
В строительстве и секторе услуг 

Под парами,
или Где бизнес ищет 
стимулы для роста

Деловая активность 
бизнеса в октябре оказалась 
слабой, но оставляет 
повод для осторожного 
оптимизма – говорят 
показатели Национального 
банка. Индекс деловой 
активности улучшился 
до 49,6, но все еще 
остается в отрицательной 
зоне. Напомним, 
что Индекс представляет 
собой показатель, 
характеризующий 
состояние экономики 
в реальном секторе, 
позволяет исследовать 
динамику экономических 
тенденций, критических 
и поворотных точек 
делового цикла.

индекс поднялся до 53,6 и 51,6 со-
ответственно.

В апреле индекс деловой актив-
ности снизился до 51,6 пункта. 
Ухудшение до 50,4 было отмечено 
в строительстве. В секторе услуг и в 
горнодобывающей промышленно-
сти значение индекса улучшилось. 
Сдерживающим фактором для 
бизнеса оставались длительные 
сроки поставок. В мае показатель 
снизился до 50,6. В положитель-
ной зоне оставались показатели 
в производстве (50,2) и секторе 
услуг (51,1). В строительстве и гор-
нодобывающей промышленности 
отмечено небольшое снижение 
деловой активности до 49,6 и 49,5 
соответственно. В сентябре индекс 
ушел в отрицательную зону, до 49 
пунктов.

Более детальное исследование 
состояния обрабатывающей про-
мышленности и сферы услуг по-
казывает следующее. Согласно дан-
ным Индекса деловой активности 

PMI, выполняемого компаниями 
Tengri Partners и S&P Global на 
основании опроса представителей 
бизнеса, в обрабатывающей про-
мышленности в октябре наблюда-
ется спад потребительского спроса, 
который привел к сокращению 
новых заказов и объемов производ-
ства. С другой стороны, количество 
рабочих мест продолжило расти, а 
компании увеличили покупатель-
ную активность, что привело к 
рекордному увеличению запасов 
сырья и материалов. Бизнес заявлял 
о подорожании сырья с марта этого 
года и формировал запасы, стараясь 
зафиксировать цены. 

Основным фактором, привед-
шим к снижению итогового по-
казателя в октябре, стало со-
кращение по двум крупнейшим 
компонентам – количеству новых 
заказов и объему произведенной 
продукции. Впервые за год за-
фиксировано сокращение новых 
заказов, говорится в отчете Tengri 

Partners. Похожая ситуация сло-
жилась с объемами производства: 
существенный сентябрьский рост 
в октябре сменился спадом. Со-
кращение объемов производства 
наблюдается впервые за восемь 
месяцев и является наиболее выра-
женным с октября прошлого года.

Несмотря на сокращение притока 
новых заказов, опрос показал, что 
производители продолжили наби-
рать дополнительный персонал и 
наращивать покупательную актив-
ность. Темп инфляции цен на сырье 
и материалы усиливается второй 
месяц подряд после рекордно низ-
кого августовского и может быть 
охарактеризован как существен-
ный. Предприятия, в свою очередь, 
уже второй месяц подряд повысили 
цены реализации. Тем не менее в 
октябре компании оптимистично 
смотрели в будущее, ожидая уве-
личения объемов производства на 
протяжении следующего года.

Решимость 
в турбулентное время
На нынешнем этапе развития 
макроэкономическая стабильность имеет 
важнейшее значение. Это ключевой фактор 
дальнейшей социально-экономической 
перезагрузки. При этом, экономическая 
жизнь страны должна определяться 
логичной, понятной, взаимоувязанной 
цепочкой созидательного процесса.

ПРЕЗИДЕНТ
«Отношения между Казахстаном и Россией имеют 

богатое прошлое и блестящее будущее». Об этом сказал 
Президент Республики Казахстан Касым-Жомарт Токаев 
в интервью российской газете «Известия».   

Как отметил глава государства, «валовый приток прямых 
инвестиций из России в Казахстан за последние 18 лет 
превысил $20 млрд. В свою очередь, казахстанские инве-
стиции в Россию составили порядка $6 млрд.

Такая динамика стала возможной, в том числе, благодаря 
промышленной кооперации, в рамках которой субъекты 
бизнеса двух стран реализуют 143 совместных проекта на 
сумму $33,5 млрд. Успешно претворены в жизнь 30 знаковых 
проектов на сумму порядка $3,2 млрд. В настоящее время 
в таких ключевых для экономики отраслях, как машино-
строение, металлургия и химическая промышленность, 
реализуется 40 проектов на сумму $16,6 млрд с созданием 
более 15 тыс. рабочих мест».



ДИПКУРЬЕР

СРЕДА ОБИТАНИЯ

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

извещает о проведении предквалификационного 
отбора для участия в открытом тендере №5962-PD  

на право заключения договора на выполнение работ 
по проекту: «Сооружение площадок обслуживания 

ОВКВ Линейной части». 
Подробная информация о порядке и сроках 
проведения предквалификационного отбора 

размещена на сайте КТК www.cpc.ru  
(раздел «Тендеры»).

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

объявляет о проведении открытого  
двухэтапного тендера на право заключения 

договора поставки кондиционеров. 
В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться на сайте: 
http://www.cpc.ru (Раздел «Тендеры»:  

Закупка 5958-OD). Справки по телефону:  
+7 (495) 966-50-00.
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Н е секрет, что море более чет-
верти века только эксплуати-

ровали, практически ничего не 
отдавая взамен. За последние 30 лет 
то, что называется антропогенным 
воздействием, в разы усилилось – и 
на само море, и на прилегающие к 
нему территории. Говоря шире, на 
всю окружающую Каспий среду – и 
экологическую, и биологическую, и 
геологическую, и даже климатиче-
скую. Это связано в первую очередь 
с расширяющимся освоением не-
фтегазовых ресурсов каспийской 
акватории, которые, не забудем, 
стали также и одним из глобальных 
геополитических факторов. 

Загрязнение моря нефтепродук-
тами стало характерно для всех 
частей Каспия, и сегодня они в 
виде обширных темных пятен при-
сутствуют практически на каждом 
снимке из космоса. Но поскольку ни 
в одной прикаспийской стране нет 
постоянно действующего спутнико-
вого мониторинга экологического 
состояния Каспийского моря, то 
комплексной картины никто не со-
зерцает. И вообще, в те же самые 30 
лет объем регулярных исследований 
Каспия значительно уменьшился. 
Это коснулось всего: гидрологиче-
ских работ, сбора информации с 
метеостанций, мониторинга коле-
баний уровня моря, геологической 
и сейсмологической обстановки.

Стоит отметить, что на прошед-
шем несколько лет назад между-
народном экологическом форуме 
была принята резолюция, которая 
кратко выразила основную про-
блему – экология Каспия не должна 
быть принесена в жертву интересам 
экономики.

При этом реальных данных о 
состоянии моря, а тем более ин-
формации от всех прикаспийских 
государств, сейчас нет – каждая 
сторона делает свою работу, при-
чем небольшую. Поэтому создание 
Каспийского научно-исследова-
тельского института, который будет 
изучать комплексные проблемы 

Каспийского моря, сегодня как 
никогда необходимо. Планируется, 
что ученые института будут ис-
следовать экологические пробле-
мы Каспийского моря, проблему 
снижения уровня воды, причины 
массовой гибели тюленей и рыб, 
вопросы сохранения популяции 
тюленя, ихтиофауну, акваторию и 
побережье. 

Сохранить уникальные экосисте-
мы Каспийского моря, чью берего-
вую линию делят пять государств, 
отдельно взятой стране – задача 
очень сложная. И в этой связи бу-
дет усиливаться международное 
сотрудничество на Каспии. Это 
важно, в том числе и для сохране-
ния популяции краснокнижного 
животного – каспийского тюленя. 
Поэтому еще одним направлением 
работы НИИ будет обеспечение 
тесного взаимодействия с колле-
гами из других прикаспийских 
государств. 

Институт будет предоставлять 
объективную и независимую ин-
формацию по всем направлениям 
экосистемы Каспийского моря. 
Полученные данные послужат осно-
ванием для принятия комплексных 
мер государственными и местными 
исполнительными органами. 

Силами института будет прово-
диться государственная система 
мониторинга моря. Здесь очень 
много проблем: по вопросам 
тюленей, рыбным ресурсам, за-

грязнению акватории Каспия, 
деятельности нефтедобывающих 
компаний. Поэтому государствен-
ная система будет контролировать 
те мониторинговые системы, кото-
рые проводят недропользователи: 
производственный, ведомствен-
ный, государственный. «Создание 
института позволит подойти к 
изучению проблемы комплексно, 
решать масштабные задачи», – объ-
яснил министр водных ресурсов и 
ирригации Нуржан Нуржигитов.

Более того, функционирование 
научной организации также даст 
возможность в полной мере испол-
нять международные и националь-
ные обязательства по сохранению 
Каспия. Напомним, что в ноябре 
2003 года в Тегеране пять прика-
спийских государств подписали 
рамочную конвенцию по защите 
морской среды моря, однако рати-
фикацию документа отложили до 
лучших времен. На сегодняшний 
день три прикаспийские страны 
– Казахстан, Россия и Азербайд-
жан ратифицировали протокол к 
Тегеранской конвенции по защите 
Каспия от загрязнения.

Будущее у Каспийского моря 
есть, но только при условии, что 
все страны, примыкающие к нему, 
будут предпринимать скоордини-
рованные усилия по защите мор-
ской среды. Без реальных данных 
о состоянии Каспия трудно что-то 
предпринимать…

КАСПИЙ БУДУТ СПАСАТЬ ПО НАУКЕ
ДЛЯ ИЗУЧЕНИЯ ЭКОЛОГИЧЕСКИХ ПРОБЛЕМ КАСПИЯ В АКТАУ СОЗДАДУТ НИИ

НОРВЕГИЯ
Посол Адиль Турсунов совершил рабочий визит в Нарвик, 

где провел переговоры с заместителем мэра города Руне 
Остергреном, директором порта Нарвика Борге Клинганом 
и представителями местных деловых кругов.   

Были рассмотрены пути укрепления сотрудничества с 
Казахстаном в области транспорта и логистики, подчеркнута 
важность дальнейшего развития грузоперевозок между пор-
том Нарвика и Казахстаном посредством Транскаспийского 
международного транспортного маршрута (ТМТМ).

Дипломат провел также встречи с руководством компании 
Odd Lundberg AS по вопросам увеличения объемов экспорта 
норвежского лосося в Казахстан и норвежской железно-
дорожной компании Bane NOR в контексте развития ж/д 
маршрутов с прицелом на ТМТМ. В целом визит показал 
определенный интерес местных властей и деловых кругов 
к взаимному сотрудничеству.

АРГЕНТИНА
Посол Болат Нусупов провел встречу с президентом 

компании «Los Grobo» Густаво Гробокопотелем. 
Стороны обсудили вопросы взаимодействия в сфере 

производства, переработки и хранения сельхозпродукции, 
обеспечения сельхозтехникой, химикатами и удобрениями, 
а также возможные пути взаимовыгодного сотрудничества.  

КАТАР
Посол Арман Исагалиев провел встречу с генеральным 

прокурором Катара Исой Аль-Нуейми и обсудил вопросы 
укрепления сотрудничества между надзорными органами 
двух стран. 

Казахстанский дипломат подчеркнул важность налажива-
ния эффективного сотрудничества между двумя странами. 
Генеральный прокурор Катара И. Аль-Нуейми дал высокую 
оценку мерам по укреплению правовых инструментов для 
защиты прав человека и субъектов предпринимательской 
деятельности в Казахстане, подтвердив готовность к раз-
витию активного взаимодействия по всем направлениям 
сотрудничества.

КАНАДА
По приглашению президента Торговой палаты провинции 

Онтарио Р. Росси, Посол Даулетбек Кусаинов принял участие 
в работе Экономического саммита.     

В рамках мероприятия казахстанский дипломат провел 
встречи с министром добывающей промышленности про-
винции Дж. Пири, действующим и будущим руководством 
Торговой палаты Онтарио, а также главами ряда канадских 
компаний. Были достигнуты договоренности о продолжении 
тесного взаимодействия в различных вопросах, в т.ч. по под-
готовке к очередному заседанию Делового совета «Казах-
стан-Канада», которое состоится в марте 2024 года в Торонто.

ГРЕЦИЯ
Аким города Тараза Бахытжан Орынбеков и мэр города 

Древняя Олимпия Георгиос Георгиопулус подписали про-
токол об установлении побратимских отношений между 
двумя городами. 

Акт побратимства был подписан в священном для гре-
ческого народа месте перед храмом Геры, где в древности 
хранился диск Ифита с правилами Олимпийских игр, а в со-
временное время каждые 2 года проводится торжественная 
церемония зажжения Олимпийского огня.

В ходе встречи с представителями бизнес-сообщества 
греческого региона Илия достигнута договоренность об 
укреплении экономических связей и развитии отношений 
между регионами и деловыми кругами двух стран. 

МОЛДОВА
Посол Алмат Айдарбеков встретился с заместителем пред-

седателя Парламента Молдовы Михаем Попшой. 
Особое внимание было уделено реализуемым в Молдове 

казахстанским проектам в области транспорта и энергетики, 
а также сельскохозяйственной сфере. Подчеркнута важность 
наращивания инвестиционного сотрудничества. Казахстан-
ский дипломат рассказал о ходе подготовки к очередному 
заседанию двусторонней Межправительственной комиссии 
по экономическому сотрудничеству, запланированному 
в Астане в 2024 году. Вице-спикер, являющийся членом 
депутатской группы по сотрудничеству с Парламентом 
Казахстана, выразил заинтересованность в активизации 
межпарламентских связей между нашими странами.  

ИНДИЯ
Симфонический оркестр Индии (SOI), возглавляемый все-

мирно известным казахстанским скрипачом и дирижером 
Маратом Бисенгалиевым, дал завершающий Гала-концерт в 
Нью-Дели в этом сезоне в рамках турне по городам страны. 

Посольство сообщает, что программа включала в себя 
известные произведения Баха, Гайдна, Моцарта и других 
мировых классиков.

Симфонический оркестр Индии, костяк которого состоит из 
казахстанских музыкантов, был основан в 2006 году при под-
держке индийской агрохимической и телекоммуникационной 
компании Tata Group, председателем Национального центра 
исполнительских искусств K.Н. Сунтуком и М. Бисенгалиевым, 
который в настоящее время является руководителем SOI.

Анна ЭЛАС, по материалам МИД РК 
и представительств Казахстана за рубежом

Между тем аналитический центр АФК опубликовал результаты 
очередного опроса профессиональных участников финансового рынка 
в отношении некоторых индикаторов в сентябре 2023 года. Они дополняют 
макроэкономическую картину в стране и расширяют прогноз ожиданий.   

ПОД ПАРАМИ, 
или Где бизнес ищет стимулы для роста
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В октябре в сфере услуг был зафиксирован даль-
нейший рост деловой активности. Приток новых 

заказов обеспечили рост клиентской базы, акти-
визация спроса и запуск новых продуктов. Однако 
компании отмечали повышение цен со стороны 
поставщиков, что привело к увеличению расходов 
на ведение бизнеса. Тем не менее темп инфляции 
снизился до самого низкого за шесть месяцев и может 
быть охарактеризован как слабый в контексте всего 
исследования, говорится в отчете Tengri Partners.

Казахстанские поставщики услуг продолжают 
перекладывать бремя расходов на потребителей. 
В результате средний уровень цен, запрашиваемых 
ими за свои услуги, увеличивается ежемесячно на 
протяжении уже трех лет. Несмотря на улучшение 
тенденции спроса, которое привело к повышению 
рабочей загрузки, казахстанские поставщики услуг 
уже третий месяц подряд сообщают о сокраще-
нии рабочих мест. Спад этого показателя в целом 
объясняется трудностями поставщиков услуг при 
удержании персонала, говорится в исследовании. 

Обобщается, что поставщики услуг сохраняют 
оптимизм в надежде, что деловая активность повы-
сится в течение ближайшего года. В октябре уровень 
их ожиданий стал самым высоким за прошедшие 
15 месяцев: примерно три пятых части респонден-
тов спрогнозировали рост. Компании надеются, 
что сохраняющиеся повышение спроса, запуск 
новых продуктов и привлечение новых клиентов 
будут способствовать дальнейшему росту деловой 
активности.

Как отмечается в сообщении пресс-службы 
Ассоциации финансистов Казахстана, в 

исследовании изучалось мнение професси-
ональных участников финансового рынка, 
представителей банковских, страховых, 
брокерских организаций, сотрудников ана-
литических и казначейских подразделений.  

Согласно консолидированному мнению 
опрошенных экспертов, дорожающая нефть 
вряд ли удержит тенге от дальнейшего сниже-
ния. Резюмируя результаты опроса, в релизе 
АФК содержатся следующие выводы:

• Продление добровольного сокращения до-
бычи нефти Саудовской Аравией и Россией на 
фоне ожиданий «мягкой посадки» экономики США 
и постепенного восстановления Китая усилило 
опасения о возникновении дефицита на мировом 
нефтяном рынке.

• На этом фоне среднесрочные прогнозы 
опрошенных экспертов по цене на нефть заметно 
улучшились: через год ожидается, что баррель 
нефти будет стоить 86,2 доллара против прогноза 
в 81,9 доллара месяцем ранее.

• Учитывая позитивные данные по росту эконо-
мики Казахстана (+4,8% по итогам 7М2023 г.), а 
также поддержку высоких цен на нефть, прогноз 
по росту ВВП страны в следующие 12 месяцев 

также улучшился: +4,1% против 3,9% месяцем 
ранее.

• На фоне отмены нормы об обязательной прода-
же валютной выручки субъектами КГС и снижения 
базовой ставки в августе ожидания экспертного 
сообщества по курсу нацвалюты ухудшились.

Участники опроса прогнозировали, что к на-
чалу октября курс по паре USDKZT составит 464,2 
тенге (тек. 461,8), тогда как через год он может 
вырасти до 481,7 тенге за доллар (в прошлом 
прогнозе – 447,4 и 466,1 тенге соответственно).

Принимая во внимание уже принятые и 
потенциальные меры российских властей по 
стабилизации курса рубля после августов-
ского «свободного падения», курс по паре 
USDRUB, вероятно, будет удерживаться ниже 
психологической отметки в 100 рублей и через 
год может составить 99,6 руб/долл (тек. 97,8), 
отмечается в материале АФК.

Несмотря на устойчивое снижение годовой 
инфляции, в стране наблюдается постепен-
ный рост месячных значений: в июне цены 
выросли на 0,5%, в июле – на 0,6%, в августе 
– на 0,7%. Соответственно, инфляционные 
ожидания участников опроса также несколько 
увеличились: 12,1% через 12 месяцев против 
прогноза в 11,8% месяцем ранее.
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Президенты Казахстана и России 
Касым-Жомарт Токаев и Влади-

мир Путин в режиме видеоконфе-
ренции приняли участие в пленарном 
заседании ХIX Форума межрегиональ-
ного сотрудничества двух стран.

Форум «Сельское хозяйство – ос-
нова сильной экономики» прошел в 
Костанае. К подписанию на нем были 
подготовлены документы, объем ко-
торых составляет порядка $100 млн. 

Следующий форум межрегио-
нального сотрудничества двух стран 
пройдет в Уфе в 2024 году. 

* * * 
Глава государства принял предсе-

дателя Агентства по стратегическому 
планированию и реформам Жандоса 
Шаймарданова. 

Касым-Жомарт Токаев был проин-
формирован о ходе осуществления 
программы реформирования нацио-
нальной статистики и исполнения его 
поручения по трансформации Бюро 
национальной статистики в цифровое 
ведомство.  

* * * 
Глава государства принял предсе-

дателя Агентства по противодействию 
коррупции Асхата Жумагали. 

По сообщению главы агентства, в 
2022 г. обеспечен возврат в бюджет 
и субъектам квазигосударственного 
сектора имущественных активов и 
денежных средств на сумму порядка 
857 млрд тенге.  

* * * 
ПРАВИТЕЛЬСТВО

Премьер-Министр РК Алихан Смаи-
лов по поручению главы государства 
прибыл в Узбекистан для участия в 
16-м саммите Организации экономи-
ческого сотрудничества. 

В преддверии мероприятия в Таш-
кенте состоялась встреча Алихана 
Смаилова с президентом страны 
Шавкатом Мирзиёевым. «Узбекистан 
– один из крупнейших торговых пар-
тнеров Казахстана. На наши страны 
приходится порядка 70% всей тор-
говли в Центральной Азии. По итогам 
прошлого года товарооборот вырос 
на 30% и впервые достиг рубежа в 
$5 млрд. Мы ведем активную работу 
по доведению взаимной торговли до 
$10 млрд», – сказал Алихан Смаилов.

* * * 
Проект плана законопроектных ра-

бот кабинета министров на 2024 год 
рассмотрен на очередном заседании 
правительства под председатель-
ством Алихана Смаилова. 

Правительством предусматри-
вается разработка 16 проектов 
законов, 8 из которых направлены 
на реализацию поручений главы 
государства. Также планируется вне-
сти в Парламент 4 самостоятельных 
законопроекта.

* * * 
В рамках уборочной кампании в 

Казахстане уже собрано достаточно 
зерна для полного обеспечения по-
требности республики в хлебе и муке. 

Несмотря на плохие погодные ус-
ловия, объем ожидаемого валового 
сбора зерна составляет 16 млн тонн. 
Этого с учетом переходящих остатков 
в объеме 3 млн тонн достаточно для 
полного обеспечения страны хлебом 
и мукой.

* * * 
Обсуждены вопросы внедрения 

технологии 5G и обеспечения школ 
в отдаленных населенных пунктах 
высокоскоростным интернетом.

На сегодняшний день в Астане, Ал-
маты, Шымкенте и областных центрах 
операторами связи установлено более 
800 базовых станций 5G.  

В октябре т.г. в тестовом режиме 
осуществлено подключение 10 
сельских школ к широкополосному 
интернету по технологии Starlink 

компании SpaceX. Скорость передачи 
данных в этой сети достигает 200 
Мбит/с. В целом, таким образом, к 
скоростному интернету планируется 
подключить 2000 объектов образова-
ния в отдаленных населенных пунктах 
республики.  

* * * 
Правительство внесло изменения 

и дополнения в Национальный про-
ект «Комфортная школа», предус-
матривающие расширение участия 
отечественных производителей 
мебели и отделочных материалов в 
его реализации.

Национальный проект «Комфортная 
школа» реализуется по поручению 
главы государства. В его рамках пла-
нируется открытие 369 школ на 740 
тыс. ученических мест. На реализацию 
проекта из республиканского бюджета 
на 2023-2025 годы предусмотрено 
выделение 2,4 трлн тенге. В 2023 году 
было запланировано начало строи-
тельства 217 школ на 461 тыс. мест с 
их введением до конца следующего 
года. В свою очередь, в 2024 году 
планируется начало строительства 152 
школ на 279 тыс. ученических мест с 
открытием в 2025 году.

Подготовил Мурат ОМИРАЛИЕВ, 
фото с сайта akorda.kz

РЕШИМОСТЬ 
В ТУРБУЛЕНТНОЕ 
ВРЕМЯ
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ЗАРУБЕЖНЫЙ ОПЫТ

Алевтина ДОНСКИХ, Прага

В отвечающем современным трендам 
и стилистике – футуристическом 

офисе и с мебелью цвета весенней зе-
лени – Карел ГОРАК, член правления 
и директор отдела обслуживания 
клиентов чешского Air Bank, уверенно 
говорит, что по итогам года прибудет 
еще 180-190 тысяч новых клиентов. А в 
течение трех лет планируется удвоить 
нынешнее количество клиентов. 

«Мы поставили задачу стать самым 
крупным в стране банком по количеству 
клиентов в течение трех лет. По объему 
активов сегодня мы – на 7-м месте. Но 
для нас самое главное – клиент, который 
активно пользуется нашими услугами, – 
говорит Карел Горак. – Когда акционеры 
изучали рынок классических банков, они 
узнали, что у них услуги хоть и простые, 
но дорогие, при этом – высокие комиссии 
и т.д. И тогда мы решили сделать банк, 
который понравится клиенту. «Первый 
банк, который вы можете полюбить», – 
это основной слоган Air Bank».  

НА ЧТО ЖАЛУЕТСЯ… ЛОШАДЬ
Банкир подчеркивает высокую клиен-

тоориентированность и то, как Air Bank, 
входящий в международную инвести-
ционно-финансовую Группу PPF, и его 
команда это понимают. Понятно, что 
сервис, технологии, скорости, современ-
ность… Но я все-таки хочу продолжить 
тему животных.

Можно же не поверить, что клиенты 
всегда и всем довольны? Господин Го-
рак соглашается, уточняя при этом, что 
серьезных жалоб, судебных исков за все 
время работы Air Bank не было. Скорее, 
это были обращения в случаях, когда у 
клиента что-то не получалось: оплатить, 
перевести, открыть новую услугу, полу-
чить квитанцию, проконсультировать… 
Но потом вдруг, улыбаясь, Карел Горак 
вспомнил… жалобу:

«У нас была очень смешная жалоба 
несколько лет назад. Однажды пришел 
человек и начал мерить размер двери. 
Наши сотрудники спросили, что он 
делает. А он говорит: «Я хочу привести 
лошадь, потому что вы в рекламе сказали, 
что можно привести с собой животное в 
наше отделение». Клиенты приходили к 
нам с собакой, с кошкой, а он пожаловал-
ся, что сюда нельзя приводить лошадь 
из-за размера двери».

ЧТО ЗА БАНК, ЕСЛИ БЕЗ КРИПТЫ?
Впрочем, есть и другие вопросы к 

банку. Так, некоторые молодые кли-
енты недовольны тем, что банк не 
работает с криптовалютами. Но это во-
прос не банка, а регулирования страны 
и ЕС, поясняет банкир. Европейский 
парламент утвердил для этой сферы  
нормативы 6 месяцев назад, теперь все 
страны Евросоюза должны принять со-
ответствующее законодательство. Но 
это может занять определенное время, 
около полутора лет.

С точки же зрения клиентов более 
важно то, как разрешаются его вопро-
сы, связанные с проведением операций 
или платежей. У банка 32 отделения, где 
работают 1100 сотрудников. Если бы был 
банк традиционный, то понадобилось 
персонала втрое больше, поясняет го-

сподин Горак, и добавляет, что у банка 
есть хороший чат-бот. И скоро боту «по-
ставят» новый голос – известного актера, 
снимавшегося в популярных рекламных 
роликах банка. 

За месяц чат-бот принимает до 80 ты-
сяч обращений. Отвечают и операторы 
по телефону. При этом, подчеркивает 
банкир, не важно, сколько времени 
длится разговор с клиентом. Банку 
важно, чтобы он был доволен, получил 
исчерпывающую консультацию, решил 
вопросы. Когда же клиент приходит в 
отделение банка, то с ним рядом обя-
зательно будет консультант. На случай, 
если посетителю понадобится помощь.

Важно также отметить, что по итогам 
полугодия 80% клиентов, имеющих бан-
ковский счет в Air Bank, имеют мобиль-
ное приложение My Air, а 30% клиентов 
пользовались им ежедневно. И заключая 
эту часть разговора, господин Горак 
добавил: «Мы получили много призов, 
не только как банк, а как компания. И 
наш клиентский опыт самый лучший 
в Чехии!» 

ОТЛИЧНЫЙ ОТ ДРУГИХ
Когда 12 лет назад акционеры 

планировали создать необанк, пред-
полагалось, что это будет полностью 
цифровой банк. Занималась этим 
команда «под зонтиком» PPF и «Хоум 
Кредита», работавшая в городе Брно, 
где находится чешско-словацкий Home 
Credit. Вначале банк работал только 
через мобильное приложение и ока-
зывал банковские услуги в интернете. 
«Дебютант» сравнивал старые и новые 
услуги, сервисы банков ЕС и Чехии – в 
стране их всего 18. 

Делая ставку на «neo» и «digital», 
ориентировался Air Bank в основном 
на молодежь, но неожиданно пошли и 
люди старшего поколения. Так в банке 
вскоре поняли, что клиентам все-таки 
нужны отделения, что позволит при-
влечь клиентов всех возрастных групп, 
плюс современный формат обслужива-
ния, отличный от консервативного. Так 
окончательно и сформировалась новая 
концепция – цифрового банка, но с от-
делениями.  

«Конечно, мы смотрели на необанки 
– Revolut, N26, Monzo, но такого другого 
банка, как наш – цифрового с отделения-
ми – в Европе нет. У них либо полностью 
необанк без отделений, либо традици-
онный банк, – продолжает рассказывать 
про концепцию Карел Горак. – Средний 
возраст наших клиентов – 41-42 года. 
Теперь мы начинаем новую кампанию, 
чтобы привлечь молодых людей до 25 
лет. И у нас уже есть специальное при-
ложение для детей с 8 лет».

В Чехии представлены только две 
платежные системы – Master Card и 
Visa. Причем Air Bank работает только в 
системе Master Card. Но, как поделился 
планами господин Горак, уже отраба-
тывается новое решение для платежей 
– без Visa и Master Card, о котором будет 
объявлено в начале декабря.

КОМИССИЯ – 0. А КАК ЖЕ ПРИБЫЛЬ?
Air Bank – это один из немногих не-

обанков в мире, который не просто 
развивается с нуля, но и приносит ак-
ционерам прибыль.

«За три года работы наш банк стал 
прибыльным, это очень быстро для всех 
необанков. При этом, – подчеркивает 
господин Горак, – почти все банковские 
услуги бесплатные. У нас комиссии прак-
тически нет. Мы получаем доход от раз-
ницы между кредитами и депозитами, 
а также за транзакции через карточки 
Master Card».

Если судить по официальной отчет-
ности, то чистая прибыль Air Bank Group, 
в которую входят Air Bank, Home Credit 
и Home Credit Slovakia, за первое полу-
годие 2023 года превысила 1,24 млрд 
чешских крон, рентабельность капитала 
(ROE) составила 23,3%. Общий доход 
группы вырос на 5% по сравнению с 
предыдущим годом.

Кредитный портфель группы в первом 
полугодии текущего года также вырос на 
7% и составил 85,5 млрд чешских крон. 
В прошлом июне банк зафиксировал 
рекордный объем потребительских кре-
дитов, выданных за один месяц, – более 
1,7 млрд чешских крон. Согласно полу-
годовому отчету, растет доля кредитов, 
выданных полностью в режиме онлайн.  

А P2P-платформа Zonky, оператором 
которой является Air Bank, в июне вы-
дала за один месяц 3 750 кредитов, 
также побив свой собственный рекорд. 
Выросла и доля платежей с помощью 
платежных карт, оцифрованных на мо-
бильных телефонах или часах: теперь 
клиенты Air Bank оплачивают таким 
образом более 50% своих расходов в 
стационарных магазинах. Но примеча-
тельно то, что банк не предлагает кре-
дитную карту. «Это нехороший продукт 
для клиентов, – считают в Air Bank. – А 
ипотеку мы начали предлагать только 
три года назад. Теперь эта доля банка 
на рынке около 2%».

ЧЕШСКИЙ ЛОКОМОТИВ
Термин вполне можно применить как 

ко всей PPF – группе №1 в Чехии с со-
вокупными активами, превышающими 
43 млрд евро, так и к банковской группе 
Air Bank.  

«Наш банк весь банковский рынок 
Чехии за собой потянул, – утверждает 
Карел Горак. – С того времени, как мы 
начали работать, все банки нам стали 
подражать. Кто-то медленно, кто-то 
быстрее. Вначале классические банки 
вообще не понимали, что происходит. 
Но после того, как узнали, что мы растем 
быстро, начали меняться. 

Так, крупный банк, с очень большим 
капиталом, который «не замечал» нас 
и «разглядел» только после 5-6 лет 
нашей работы, в итоге также захотел 
измениться. 

Например, до нас – в других банках 
были комиссии, сейчас они снижают. 
Теперь почти все они стали работать 
без комиссий, все онлайн, все цифровые. 

А вначале даже наша реклама была 
построена на противоречии двух типов 
банков: традиционного, так называемого 
«каменного», банка и нашего. У нас даже 
банкир был в рекламе, такой симпатич-
ный, в белой рубашке, а там строгий – в 
пиджаке и при галстуке».

Важно и то, что так же, как в Ка-
захстане и многих других странах, в 

Чехии государство страхует депозиты. 
Порог – 100 тысяч евро в одном банке, 
точнее в каждом банке. Цифровизация 
подстегнула и конкуренцию в бан-
ковском секторе Чехии. В среднем на 
человека приходится 2-3 карточки, и 
состязание за клиента идет не только 
в сфере сервиса, новаций, но и по всей 
продуктовой линейке. Как для частных 
клиентов, так и для бизнеса, в том 
числе МСБ. 

Поэтому банк заказал исследование 
предпочтений МСБ-сектора междуна-
родной исследовательской компании 
IPSOS. Результаты показали, что 51% 
индивидуальных предпринимателей 
недоволен подходом чешских банков к 
их обслуживанию, которое не соответ-
ствует их потребностям. Air Bank затем 
обстоятельно обсудил с респондентами 
опроса, каким, с их точки зрения, дол-
жен быть банковский счет. По итогам 
обсуждения банк предложил клиентам 
предпринимательский счет, который 
включал в себя весь пакет услуг, которые 
требуются предпринимателю, и другие 
продукты. 

Сегодня Air Bank предлагает своим 
клиентам – всем, кто имеет подтверж-
дение, что проживает в Чехии, или есть 
вид на жительство – текущие счета в 
евро, в кронах, в долларах, депозиты и 
кредиты, ипотеку, разные страховки, 
рассрочку, инвестиции. У банка также 
есть инвестфонды. И в скором времени 
банк планирует запустить новое реше-
ние для акций.  

О! О2 И ID
Понятно, что, делая ставку на цифро-

визацию, банк идет последовательно, 
привлекая к сотрудничеству ведущие в 
этой сфере компании мира. Так, банк 
стал пионером в сегменте мгновенных 
платежей в Чехии. Сегодня эти сервисы 
строятся на платформах Pay от Apple, 
Google, Garmin и Fitbit. Air Bank также 
стал одним из первых участников ассо-
циации, разрабатывающей платформу 
банковской идентификации, или Bank ID, 
как средство связи с государственным и 
коммерческим секторами.  

«Когда мы запускали Air Bank в Чехии, 
все думали, что банк должен предостав-
лять потребительское кредитование. 
Но тогда же мы заметили, что в стране 
недостаточное электронное обслужи-
вание. И Air Bank был построен как 
первый электронный банк. Все сомне-
вались, насколько это будет успешным, 
поскольку нет ежемесячного тарифа», 
– вспомнил старт Ондржей Фридрих, 
член комитета по инвестициям Группы 
PPF, директор по оценке деятельности 
компаний группы.   

А напомнив нынешние показатели 
Air Bank, добавил, что при этом в ка-
честве примера рассматривалось ис-
следование обслуживания SME (МСБ) 
в Казахстане.    

Любовь к банку это точно что-то эфемерное. И точно не из нашей жизни. Но… вот точно есть 
большое «Но». Если бы мне в каком-то казахстанском банке сказали, что я смогу прийти 
в отделение с моим миттельшнауцером Тришей, я бы если и не полюбила этот банк беззаветно, 
то зауважала точно. 
В Чехии такой банк есть. Точнее – необанк – Air Bank, который разрешил своим клиентам… 
приходить с домашними животными. Статистика умалчивает, сколько клиентов этим 
воспользовалось. Но факт остается фактом: банк, получивший лицензию в 2011 году, сегодня имеет 
1,2 млн клиентов – из 10-миллионного населения Чехии и ежегодно прирастает десятками тысяч 
новых клиентов. 
Впрочем, лояльность к животным (дисциплинированным) и прихотям их владельцев 
(ответственных) это лишь один штрих выстроенной и очень современной стратегии цифрового 
банка, сохранившего при этом лучшее из банковской «классики» – отделения и офисы.

ПЕРВЫЙ БАНК,  
КОТОРЫЙ ВЫ МОЖЕТЕ ПОЛЮБИТЬ, 
или Как молодой Air Bank, выросший «под зонтиком» чешской 
Группы PPF, привлек новациями 10% населения Чехии

Карел ГОРАК

«Его коллеги предложили, когда запу-
скали проект в Чехии нового банка, кото-
рый предлагает транзакционный бизнес 
для SME в полном режиме электронного 
обслуживания. Который будет удобен, и 
SME им будет пользоваться, – подчеркнул 
он. – Команда защитила эту идею. И я могу 
сказать, что это был одним из первых про-
ектов в моей жизни, который выдержал 
все сроки. Они вошли в бюджет, даже не 
использовали полный бюджет на запуск 
приложения электронного обслужива-
ния. Команда, которую мы нашли, очень 
хорошо справилась с задачей».

Сейчас электронное кредитование МСБ 
чешским банком запущено. «У нас есть 
хорошая возможность изменить этот 
сектор. Пока здесь высокие комиссии и 
не выгодные предложения для МСБ, – 
отмечает Карел Горак. – Когда мы летом 
объявляли о новом продукте, целевая 
аудитория SME была недовольна тем, 
каким образом обслуживаются их счета. 
Теперь мы запустили цифровой банк 
для SME, он предоставляет бесплатные 
счета-фактуры, и настроение в сегменте 
меняется. Мы ожидаем, что до конца года 
здесь будет 25 тысяч клиентов».

Что же касается других привычных для 
казахстанцев сервисов и услуг, состыко-
ванных с государственными базами дан-
ных, то, как пояснял ранее генеральный 
директор PPF Иржи Шмейц, в Чехии у 
группы есть два сильных бренда – теле-
коммуникационная компания O2 и Air 
Bank, и компания ищет синергию в сети 
продаж и процессах, связанных с этим. 

Господин Горак на встрече также под-
твердил, что сотрудничество с самым 
крупным в Чехии мобильным операто-
ром О2 начато. Также рассматриваются 
для партнерства и другие компании 
группы. Но тут есть нюанс, который также 
связан с общим законодательством в ЕС: 
очень строгая защита личных данных в 
Европе. Поэтому биометрия развивается 
не столь стремительно, как, например, в 
Казахстане. Здесь в приоритете внимание 
к минимизации рисков. 

ПОМЕРИМСЯ NPL
Тем не менее государство работает в 

этом направлении и уже начало строить 
центральную базу для ID. «Удостовере-
ние личности через банковский счет, 
лицензия для машины, техпаспорт и так 
далее – чтобы все было в приложении. 
Сейчас совместно с государством мы 
работаем в этом направлении. У нас 
есть независимая организация, которая 
называется Bank ID, они с нами активно 
сотрудничают», – подчеркнул банкир. 

Конечно, было естественным, что мы, 
расспрашивая чешских банкиров, посто-
янно сравнивали их продукты и сервисы 
с нашими. И если мы не без гордости 
отмечали, что в цифровизации казах-
станские банки ушли вперед – и кредит у 
нас выдадут за 10-15 минут, и цифровые 
базы, которые интегрированы с базами 
данных многих госслужб, и QR-платежи 
у нас на каждом шагу, то по показателям 
ответственности клиентов и финансовой 
грамотности мы чехам уступали. 

«Доходы населения у нас в сравнении 
с показателями кредитования намного 
выше. У нас большая доля ипотеки, а 
также большая доля длинных кредитов. 
В Казахстане же преобладает товарный 
кредит, а здесь его очень мало, – про-
должил сравнительную «таблицу» Карел 
Горак. – У нас портфель клиентов чуть 
лучше, так же, как и наши скоринговые 
модели, которые строже рассматривают 
способность клиентов платить по счетам. 
Поэтому и NPL у нас – меньше 1%».

Напомню, что у нас текущий показа-
тель NPL – 3,4% от ссудного портфеля, а 
это 921 млрд тенге задолженности более 
90 дней. Так что мало освоить цифровой 
инструментарий, надо бы не просто 
гордиться этим, а подтянуть финансовую 
культуру и ответственность. Но то, что 
наши банки в авангарде и даже служат 
примером для изучения, все-таки радует. 
Так же, как и то, что наши карты отлично 
работают в Чехии, а скоро, по-видимому, 
и наш QR заработает.

P.S. И напоследок.: Казахстанский Home Credit Bank, так же, как и 
чешский Air Bank, через банковскую группу входит в PPF. А сам 

Карел Горак, чье имя кому-то показалось знакомым, четыре года возглавлял 
казахстанский Home Credit Bank. Так что не показалось…    

При этом Карел по-доброму вспоминает работу в Казахстане и признает-
ся, что казахстанский опыт не только Home Credit банка в РК, но и нашего 
банковского сектора позволяет ему сегодня  считаться экспертом в своей 
стране.

К 30-ЛЕТИЮ ТЕНГЕ
Национальный банк Казахстана 6 ноября 2023 года 
выпустил в обращение коллекционные монеты TEŃGEGE 
30 JYL из серии монет «Выдающиеся события и люди».

Выпуск приурочен к 30-летию перехода Казахстана на 
собственную национальную валюту. По сообщению пресс-
службы Нацбанка, коллекционные монеты TEŃGEGE 30 
JYL изготовлены: из серебра 925/1000 пробы со вставкой 
из тантала и из серебра 925/1000 пробы с золочением. 

Серебряные монеты качества proof номиналом 1 000 
тенге выпущены тиражом 300 штук; серебряные с золоче-
нием – номиналом 500 тенге, тиражом в две тысячи штук.

Как отмечается в сообщении, коллекционные монеты 
обязательны к приему по их нарицательной стоимости 
на всей территории Республики Казахстан по всем видам 

платежей, а также для зачисления на банковские счета и 
для перевода, размена и обмена во всех банках страны. 

DKNews

ИНВЕСТСТРАТЕГИЯ 
СРАБОТАЛА    
По состоянию на 1 октября текущего года общий объем 
пенсионных активов превысил 17,2 трлн тенге – на 
22,1% больше по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года. При этом пенсионные активы ЕНПФ, 
находящиеся в доверительном управлении НБ РК, 
составили 99,9%.

Для сохранности пенсионных активов и получения 
доходности Национальный банк РК постоянно диверси-
фицирует инвестиционный портфель. Так, доля государ-

ственных ценных бумаг в общем объеме инвестпортфеля 
ЕНПФ, находящегося в доверительном управлении НБ 
РК, за год увеличилась с 61,10% до 64,98% (из них ГЦБ 
РК — 47,18%); доля активов, находящихся во внешнем 
управлении, выросла с 9,8% до 12,71%, в то время как 
доля корпоративных облигаций РК и иностранных эми-
тентов, наоборот, сократилась с 19,08% до 15,56%, а доля 
депозитов уменьшилась с 7,36% до 4,12%.

Кроме того, диверсификация портфеля проводится и 
по валюте инвестирования.  

Подобная инвестиционная стратегия, основанная на 
периодическом изменении портфеля, приводит к положи-
тельным результатам. За девять месяцев т.г.    размер чистого 
инвестиционного дохода достиг 1,4 трлн тг – на 91,1% 
больше, чем в соответствующем периоде прошлого года. 

Ranking.kz
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Ирина ЛЕДОВСКИХ

Наверное, поэтому каждый 
год в преддверии Дня на-

ционально валюты Казахстана 
дважды председатель Наци-
онального банка Казахстана 
получает от журналистов одни 
и те же вопросы. 

– Собрал здесь вас вместе, так 
как вопросы у всех одинаковые, 
вы их порядок просто меняете. 

«Нет у нас особенные вопросы, 
эксклюзивные», – пылко выпали-
ла одна из журналистов.    

– А… Раз «эксклюзивные», тог-
да почему я через вопрос нахожу 
«девальвация 2009 года»?!

Коллеги потупились. Автор ма-
териала со спокойным сердцем 
наблюдала за сценой, так как 
вопросы не готовила, обещала 
придумать во время встречи. 

– Давайте наведем порядок. 
Когда в Казахстане была самая 
большая и ошибочная деваль-
вация? 

– «Наверное, в феврале 2014 
года», – неуверенно промям-
лила я. 

– Нет. Самая большая девальва-
ция была в 1994 году. Думаю, это 
был самый неудачный макроэко-
номический эксперимент, когда 
правительство Терещенко про-
вело так называемый межзачет. 
Они хотели заставить сделать это 
Национальный банк (тогда был 
председателем Даулет Хамито-
вич Сембаев, и он категорически 
отказался). Господа Терещенко 
и Кажегельдин уговорили пре-
зидента, и он подписал Указ о 
проведении межзачета без визы 
Национального банка Казахста-
на. И за это мы заплатили как 
страна очень дорогую цену: за 
три месяца курс упал с 11 до 40 
тенге за доллар, то есть более 
чем в 3,5 раза. В июне 1994 года 
месячная инфляция была 46,5%. 
Вдумайтесь в эти цифры.

У правительства сама по себе 
была идея красивая: они решили 
увеличить денежную массу (она 
выросла более чем на 70%), и 
этими деньгами все предпри-
ятия Казахстана должны были 
проплатить друг другу долги, 
после чего экономика должна 
была начать работать в обычном 
режиме. Но идея осталась просто 
идеей, так как компании не стали 
проплачивать долги друг другу, 
весь бизнес побежал в банки и 

начал скупать доллары, поэтому 
курс и обвалился. 

– Но помнят только вас… 
– У нас были правильные де-

вальвации – 1999 и 2009 годов 
и неправильные – это 1994 и 
февраль 2014 года.

Ошибка была в чем? Правильно 
делать девальвацию у нас после 
того, как она пройдет в России. У 
нас громадный товарооборот, и 
для соблюдения паритета цен и 
сохранения собственного бизне-
са и проводится девальвация. И 
второй аспект психологический. 
Когда наши люди видят, что в 
соседней стране прошла деваль-
вация, они сами начинают гото-
виться к девальвации. Меняется 
их поведение, покупают долла-
ры, товары нескоропортящиеся. 

В начале 2014 года зачем-то 
провели опережающую деваль-
вацию. И последствия были 
отрицательными. После обе-
сценивания рубля в декабре 
2014 года Казахстан потратил 
23 млрд долларов на поддержку 
курса тенге. Сначала удерживали 
курс, потом страна готовилась к 
выборам, потом после выборов 
опять держали курс и за восемь 
месяцев убили весь малый и 
средний бизнес Казахстана. Надо 
признать, что у нас в 2014 и 2015 
годах был целый ряд макроэко-
номических ошибок. 

– Можно еще раз повто-
рить…

–  Первое.  Нейтральная и не-
нужная девальвация февраля 
2014 года. Второе. Временной 
перенос компенсирующей де-
вальвации 2015 года (сделали 
в августе, а надо было делать в 
январе). И третье, в ноябре На-
циональный банк не вмешивался 
в ситуацию на валютном рынке.

Это были три серьезные ошиб-
ки, последствия которых мы на-
блюдали в течение нескольких 
лет. Очень жаль! Подчеркну, в 
девальвации февраля 2014 года 
не было реальной экономической 
необходимости. И во-вторых, 
нельзя было делать до российской 
девальвации. Если бы они дотер-
пели до конца года и сделали в 
январе 2015, все было бы хорошо 
и верно.  К сожалению, я не видел 
ни одной аналитической статьи 
на тему влияния девальваций на 
отечественную экономику. 

– Любимая тема – пришел 
злой Марченко и сделал де-

вальвацию. Как это было на 
самом деле?

– Третьего января 2009 года 
меня пригласил в свою рези-
денцию в Алматы Нурсултан На-
зарбаев и сообщил, что в России 
прошла девальвация в 50%. Ка-
захстану придется пройти через 
компенсирующую девальвацию. 
Ее сделает Анвар Сайденов, «ты 
придешь в мае во всем белом» 
и возглавишь Национальный 
банк. Я никому тогда не сказал 
о разговоре с президентом, но 
согласился. Очень мне нравилась 
идея «прийти во все белом», но в 
это время сильно недооценивал 
другие цвета палитры. 

(Смех коллег)
Через несколько недель, 21 

января (был в командировке 
в Москве), меня поздравили с 
назначением главой Нацбанка 
через СМС. Потом позвонил 
Аслан Мусин (он руководит 
Администрацией президента) 
и сказал, что нужно прибыть 
в Астану. Политическое реше-
ние о проведении девальвации 
принимал глава государства. 
Технически всю работу сделал 
Национальный банк, но у нас 
есть правление Национального 
банка, и мы вместе поддержали 
решение Нурсултана Назарбаева, 
так как нашим производителям 
(особенно малому и среднему 
бизнесу) была нужна компенси-
рующая девальвация. 

– Хотелось бы поговорить 
об ошибках ваших коллег. Но 
вы, Григорий Александрович, 
человек порядочный и не 
станете критиковать других 
председателей Нацбанка, по-
этому расскажите…. 

– Стоп. Ругать себя тоже не 
стану. 

(Смех)

– Тогда расскажите, что про-
исходит с идеями. Какой путь 
от идеи до ее реализации? 

– Давайте. Первый пример 
связан с национальной валютой. 
Я тогда (в 1993 году) работал 
помощником Ерика Асанбаева 
(единственный в истории вице-
президент Республики Казах-
стан). Мне было известно, что 
новая валюта – тенге уже напе-
чатана. И встретив заместителей 
председателя Национального 
банка, спросил у них, сколько 
дней НБ дает населению на обмен 
валюты, какой коэффициент, 
курс. Оба твердо ответили, что 

это секретная информация, но 
в глазах увидел сомнения. Тогда 
я пошел к вице-президенту, так 
как они не могут ему отказать в 
информации. Выяснилось, что 
регулятор тогда еще не задумы-
вался над деталями. 

В итоге, Асанбаев зашел к Пре-
зиденту и предложил создать 
комиссию. Назарбаев поддержал 
это предложение: была создана 
Госкомиссия по введению на-
циональной валюты. Именно 
она принимала самые важные 
решения. Эта идея была пло-
дотворной (не потому, что я 
очень умный), а потому что над 
ней работали разные люди, и ее 
поддерживали вице-президент 
и президент. 

Потом, в 1996 году, я предлагал 
создать Фонд гарантирования 
депозитов. Крупные банки стра-
ны были категорически против, 
они не хотели платить взносы 
за небольшие банки. Идея была 
правильная, но время ее не насту-
пило и меня никто не поддержал. 
Но когда я стал председателем 
Национального банка, в 2000 году 
мы все сделали. 

Третий пример. С 2011 года 
постоянно говорю, что нам в рас-
четах со странами Шанхайской 
организации сотрудничества 
нужно уходить от американского 
доллара и переходить на гонконг-
ский доллар. Я это говорю везде 
12 лет. Все соглашаются, но ни-
кто ничего не делает. Поймите, 
идеи могут быть интересные, но 
далеко не все они срабатывают. С 
введением валюты сработало хо-
рошо, с Фондом гарантирования 
и банковской тайной сработало, 
но не сразу. С гонконгским долла-
ром не работает. Однако по своей 
красоте и плодотворности она не 
уступает другим. 

– Тяжело работать, когда не 
согласен? О принудительной 
ликвидации пенсионного 
рынка говорю. Вы, кстати, 
единственный, кто противо-
стоял этой реформе и крити-
ковал ее. 

– Когда принимаются какие-
то решения главой государства, 
нужно их выполнять, нравится 
тебе это или нет. Наличие част-
ных пенсионных фондов дает 
больше плюсов, чем минусов. 
Понятно, что были злоупотребле-
ния, но два самых больших фонда 
(Пенсионный фонд Народного 
банка и ГНПФ работали без на-
реканий со стороны регулятора). 

Нужно было навести порядок в 
частных фондах, но делать это 
было сложно. 

В нашей стране никогда не 
было в полном смысле слова не-
зависимого центрального банка, 
поэтому приходилось исполнять 
поручения президента, и мы де-
лали свою работу хорошо. 

– А какой работой вы гор-
дитесь? 

– Перед созданием системы 
гарантирования вкладов насе-
ления, перед введением закона 
о банковской тайне портфель де-
позитов в банках составлял всего 
320 млн долларов, а сейчас этот 
показатель превышает 30 млрд. 
Рост в 100 раз! В Узбекистане на-
селение больше в два раза, чем в 
Казахстане, а вклады населения 
– всего 4 млрд долларов. Разница 
на душу населения в 16 раз! 

Но это же не я один. Самое 
главное – ничего нельзя себе 
приписывать, потому что ре-
ализация отличного проекта 
всегда – плод коллективного 
разума и коллективного труда 
– первое. Второе, вы какие-то 
вещи начинаете делать, а по-
том они живут своей жизнью. 
Достаточно создать крепкую и 
нужную базовую конструкцию, 
а люди в нашей стране все сде-
лают сами. 

– Чем еще гордитесь? 
– Национальный фонд! Мы с 

Мажитом Есенбаевым поехали 
в Норвегию и изучали работу их 
Нацфонда. Но нельзя это при-
писывать себе. Эту идею под-
держивало правительство, была 
политическая воля президента.

(Задумался) 
…Но чем я лично могу гордить-

ся – это досрочный возврат денег 
МВФ в 2000 г. Меня за это много 
критиковали, многие считали, 
что эти деньги должны были 
пойти на погашение долгов по 
зарплатам. Но мы первые из всех 
стран СНГ рассчитались с между-
народным долгом. 

Вы даже не понимаете, на-
сколько это была унизительная 
ситуация и в какой зависимости 
находился Казахстан. Каждые три 
месяца к нам приезжала миссия, 
проверяла, как мы выполняем 
их указания по налогово-бюд-
жетной и денежно-кредитной 
политике, и если мы выполняли, 
они давали очередной транш, а 
если не выполняли, то начина-
лась торговля. 

Ирина ЛЕДОВСКИХ 

Стресс-тестирование проводится на 
основании статистических данных, как 

размещенных на официальных интернет-
ресурсах, так и представленных страховы-
ми организациями в Фонд гарантирования 
страховых выплат (ФГСВ). Эта структура 
проводит анализ финансовых показателей 
каждого страховщика-участника системы 
гарантирования страховых выплат. 

МЕТОД МОНТЕ КАРЛО И ИНЫЕ ТЕСТЫ
«Стресс-тестирование определяет, у 

каких страховых организаций существует 
вероятность ухудшения финансового по-
ложения и увеличения рисков, связанных 
со страховой деятельностью», – объясняют 
в пресс-службе АРРФР.

Фондом была разработана стохастиче-
ская модель для определения вероятно-
сти возникновения риска невыполнения 
пруденциальных нормативов для каждой 
компании по общему страхованию и стра-
хованию жизни. На основе исторических 
данных с 2008 по 2022 год производится 
анализ ежегодных финансовых параметров 
каждого страховщика: активы, резервы, 
капитал, выплаты, чистая прибыль и другое. 

«По всем этим параметрам определяются 
среднее значение и дисперсия (стандарт-
ное отклонение). С помощью матрицы 
Холецкого определяется корреляция всех 
вышеуказанных параметров между собой. 
Далее генерируются различные сценарии 

методом Монте Карло. Модель рассчиты-
вает математическое уравнение, которое 
с помощью параметров и найденных ко-
эффициентов определяет норматив маржи 
платежеспособности, – уточняет Бакыт 
Когулов, председатель правления Фонда 
гарантирования страховых выплат. – Дан-
ный процесс выявляет, какие страховые 
компании могут оказаться в проблемных 
зонах, какие финансовые параметры наи-
более сильно влияют на Норматив маржи 
платежеспособности. С помощью анализа 
математического уравнения можно рас-
считать тренды на ближайшие 3-5 лет».

ФГСВ проводит стресс-тестирование 
самостоятельно два раза в год, а потом 
представляет результаты в своих сводных 
отчетах по рискам в материалах для совета 
директоров фонда.

«Результаты стресс-тестирования учиты-
ваются при расчете ставок обязательных, 
дополнительных взносов и условных 
обязательств, которые рассчитываются 
согласно Методике на основании финансо-
вых показателей страховых организаций-
участниц. В настоящее время результаты 
стресс-тестирования учтены при расчете 
обязательных ставок по каждой страхо-
вой организации-участнице», – говорит 
собеседник.

ЧТО ВЫЯВЛЯЕТ ТЕСТ
Причем по итогам стресс-тестирования 

к страховым организациям-участницам 
санкции не применяются.

«На основе стресс-теста выявляются 
страховые компании, которые потенци-
ально вызывают риск возникновения 
дефолта. В настоящее время проводится 
усовершенствование стохастической 
модели на предмет исследования по-
ведения основных параметров и маржи 
платежеспособности страховых компаний 
с учетом внешних макроэкономических 
шоков (снижение роста ВВП, резкое увели-
чение инфляции и др.) – пессимистичный 
сценарий. Это необходимо для выявления 
системных рисков, когда дефолт одной 
компании вызовет возможную цепную 
реакцию на другие страховые компании», 
– подчеркивает Бакыт Когулов.

В настоящее время результаты стресс-
тестирования учтены при расчете обя-
зательных ставок по каждой страховой 
организации. «Чем выше риск финансовой 
неустойчивости страховой организации, 
тем больше определяется размер ее 
взноса ФГСВ. По итогам проведенного 
стресс-тестирования, у ряда страховых 
организаций-участниц (компаний по 
страхованию жизни) ставка по обяза-
тельным взносам увеличилась. Итоги 
стресс-тестирования свидетельствуют о 
наличии рисков, присущих страховым ор-
ганизациям, но не являются нарушением 
законодательства Республики Казахстан, в 
связи с чем, по итогам стресс-тестирования 
к страховым организациям, меры над-
зорного реагирования и (или) санкции не 
применяются. При этом отмечаем, что за 

Григорий МАРЧЕНКО: 

«МЫ ДЕЛАЛИ СВОЮ 
РАБОТУ ХОРОШО»

Но после того, как мы заявили, 
что готовы вернуть долг, они пол-
года отказывались брать деньги 
назад. Только благодаря вмеша-
тельству Назарбаева, который 
встречался с руководством МВФ и 
предложил перенаправить наши 
средства на решение проблем 
других стран (тогда в Турции 
был кризис). 

– Реструктуризация долгов 
частных банков?! В 2009-2010 
годах осуществлена реструк-
туризация международной 
финансовой задолженности 
БТА Банка. В рамках этого про-
цесса гарантированный госу-
дарством долг банка снизился 
на 10 млрд долларов? 

– В правительстве было много 
людей, которые поддерживали 
возврат всех средств иностран-
ным инверторам. 

Мы были на переговорах с 
Меркель, и она очень сильно 
хотела, чтобы Казахстан вернул 
все деньги БТА за счет средств 
Нацфонда, а представитель 
Эксимбанка США обещала при-
слать морскую пехоту. Первые 
разговоры с представителями 
экспортно-импортных банков и 
агентств были очень жесткими. 
Они говорили, что у БТА долг 20 
млрд долларов, и Национальный 
фонд Казахстана легко покроет 
эти обязательства. Ничего мы 
им не отдали, провели реструк-
туризацию. 

У нас были очень хорошие 
советники. Например, Марсия 
Элизабет Кристиан Фавале, 
член совета директоров Банка 
развития Казахстана, сыграла 
очень большую роль. Нанимать 
международную финансовую 
структуру было необходимо, но 
малопродуктивно. Допустим, 
Goldman Sachs. Ну мы можем 
им предложить несколько кон-
трактов, но такие глобальные 
организации ориентированы 
на своих потребителей, которые 
приносят им сотни миллионов 
прибыли. 

Кого будут защищать крупные 
иностранные компании? Пра-
вильно, тех, кто обеспечивает 
им постоянный приток средств. 
Конечно, будет какая-то реструк-
туризация, но небольшая.  А мы 
наняли людей, которые именно 
защищали интересы Казахстана, 
а не коммерческие интересы 
материнской структуры.   

Так все и произошло. Мы 
списали 10 млрд долларов 
долгов трех банков, а остальную 
часть долга реструктурировали.  
Кстати, Марсия Фавале книгу 
написала об этом. Но, в нашей 
стране она не переведена до сих 
пор. А зря!

Кстати, есть официальное ис-
следование Ernst & Young. Они 
сравнили реструктуризацию на-
ших банков с той, которая была 
в Ирландии и Исландии, наша 
признана лучшей.

...На этом время для моего 
интервью вышло. 

СТРАХОВЩИКОВ 
ПРОВЕРИЛИ НА… СТРЕСС
Агентство РК по регулированию и развитию финансового рынка (АРРФР) расширяет практику 
AQR. Недавно регулятор сообщил, что активы и риски по ним в капитале страховых компаний 
теперь учитываются Фондом гарантирования страховых выплат. Организация уже провела стресс-
тестирование. Здесь подробно расскажем о нововведении.

неуплату, несвоевременную уплату либо 
уплату обязательных или чрезвычайных 
взносов в Фонд в неполном объеме к 
страховым организациям применяются 
санкции и меры надзорного реагирова-
ния, предусмотренные законодательством 
Республики Казахстан о страховании и 
страховой деятельности», – отмечают в 
пресс-службе АРРФР.

РЕАКЦИЯ РЫНКА 
ФГСВ совместно с Агентством по ре-

гулированию и развитию финансового 
рынка проводят стресс-тестирование со-
гласно рекомендациям Международного 
валютного фонда. «На основе результатов 
регулятор может оценить уровень устой-
чивости страховой организации и при-
менить превентивные меры к компаниям 
с низкими показателями достаточности 
капитала и другими регулируемыми по-
казателями. Другими словами, такие 
регулярные стресс-тестирования позво-
ляют оценить финансовую устойчивость 
страховой компании и предотвратить ее 
неплатежеспособность при негативных 
рыночных тенденциях», – поделились 
мнением представители КСЖ Nomad Life.

КСЖ Freedom Life сообщили, что на 
ежеквартальной основе самостоятельно 
проводят стресс-тестирование по рискам, 
связанным со страховой и инвестиционной 
деятельностью компании. 

«Целью проведения стресс-тестирования 
является определение устойчивости 
финансового состояния компании при 
различных негативных сценариях даль-
нейшего развития ситуации на стра-
ховом, фондовом, валютном рынках 
внутри Казахстана и за его пределами 
(изменение рыночных котировок ценных 
бумаг, колебания валютных курсов, ставок, 
нормативных требований к страховой 
деятельности и др.). 

Результаты стресс-тестирования неиз-
менно показывают высокую финансовую 
устойчивость компании, ее способность 
в полной мере соответствовать регуля-
торным требованиям АРРФР и своев-
ременно выполнять свои обязательства 
перед клиентами при любых негативных 
сценариях развития ситуации», – считает 
председатель правления КСЖ Freedom Life 
Азамат Ердесов.

В Номад Иншуранс узнали о планиру-
емом внедрении стресс-тестирования на 
сентябрьском Форуме ФГСВ, посвященном 
20-летию финансовой организации. Со 
стороны ФГСВ информация о процессе 
проведения мониторинга и оценки ри-
ска дефолта, требованиях к сценариям и 
стресс-параметрам до страховых компа-
ний не доводилась. 

«Однако, как и любая другая компания, 
мы заинтересованы в повышении своей 
финансовой стабильности. В условиях 
кризисных явлений в экономике, поиска 
различных способов анализа устойчивости 
страховой системы и оценивания страхо-
вых рисков предложение ФГСВ является 
актуальным, – уверен председатель СК 
«Номад Иншуранс» Даурен Иманжанов.  
– Мы постоянно проводим различные 
стресс-тестирования, согласно утвержден-
ным правилам и нормам, установленным 
Национальным банком, которые оцени-
вают потенциальное влияние на финан-
совое положение страховой компании и 
изменения уровня рисков при возможном 
наступлении отрицательных внутренних и 
внешних экономических событий. 

Также на страховом рынке активно 
внедряется процесс установления ев-
ропейских требований по стандартам 
Solvency II касательно оценки достаточ-
ности покрытия капитала по результатам 
стресс-тестирования анализа финансового 
состояния и оценки рисков».
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Наталья БУТЫРИНА, Мангистауская область, 
фото с сайта qazaqgaz.kz 

В настоящее время в области наблюдается са-
мый высокий рост потребления природного 

газа на внутреннем рынке страны. В частности, 
в прошлом году на регион пришлось 2,8 млрд 
кубических метров, что составляет 19% от всей по-
требности внутреннего рынка республики. Более 
того, сегодня в Мангистау активно развивается ту-
ристический кластер, увеличивается количество 
сельскохозяйственных объектов (птицефабрики, 
теплицы и т.д.), растет город Актау, увеличива-
ются мощности ТОО «МАЭК» строятся новые 
опреснительные заводы и внешняя инфраструк-
тура Каспийского энергетического хаба. Все это 
приводит к увеличению потребления природного 
газа. Поэтому мегапроект строительства второй 
нитки имеет важное социально-экономическое 
значение, а также усилит энергобезопасность 
региона.

Недавно в режиме телемоста премьер-ми-
нистр Алихан Смаилов дал старт подаче газа 
по второй нитке магистрального газопровода 
Бейнеу – Жанаозен, протяженностью 308 км. 
Строительство было завершено согласно гра-
фику производства работ. Начало реализации 
транспортировки газа планируется со второго 
полугодия 2024 года. 

Строительство осуществлялось в рамках Ком-
плексного плана социально-экономического 
развития региона на 2021-2025 годы. Запуск вто-

рой нитки магистрального газопровода Бейнеу 
– Жанаозен обеспечит стабильное газоснабжение 
населенных пунктов, крупных промышленных 
объектов, а также основного энергопредприятия 
Мангистауской области – ТОО «МАЭК», генери-
рующего тепловую и электрическую энергию. 
Его работа напрямую зависит от надежной и 
бесперебойной транспортировки газа для гене-
рации электроэнергии, тепловодоснабжения на-
селения, социальных объектов и промышленных 
предприятий региона, а также предотвращения 
внештатных ситуаций и исключения риска оста-
новок подачи газа, как стратегически важной 
услуги населению региона.

Пропускная способность второй нитки газопро-
вода Бейнеу – Жанаозен составляет 5,8 млрд куб. 
метров в год. Ранее газопровод Окарем – Бейнеу 
по этому маршруту обеспечивал прокачку чуть 
более 3 млрд кубометров природного газа. Теперь 
же общая пропускная способность двух газо-
проводов достигнет порядка 9 млрд кубических 
метров газа в год, что в полной мере покрывает 
потребности региона.

«Поставка голубого топлива будет активно 
способствовать экономическому развитию 
Мангистауской области. В то же время реали-
зация этого проекта внесет вклад в укрепление 
энергетической безопасности нашей страны в 
целом», — сказал Алихан Смаилов.

При строительстве инфраструктурного объекта 
применены современные технологии в области 
возведения магистральных трубопроводов, а 

также надежные средства защиты от коррозии. 
Кроме того, использовано оборудование и ма-
териалы отечественных товаропроизводителей.

Как отметил председатель правления нацком-
пании QazaqGaz Санжар Жаркешов, в проект 
строительства нового газопровода Бейнеу – Жа-
наозен было инвестировано порядка 180 млрд 
тенге за счет собственных средств QazaqGaz и 
АО «Самрук-Қазына».

«Реализация мегапроекта позволит обеспечить 
стабильное газоснабжение населенных пунктов 
Мангистауской области, крупных предприятий, 
работа которых напрямую зависит от надежной 
и бесперебойной транспортировки газа, для ге-
нерации электроэнергии, тепло-, водоснабжения 
населения, социальных объектов и промышлен-
ных предприятий региона, а также предотвраще-
ния внештатных ситуаций и исключения риска 
остановок подачи газа, как стратегически важной 
услуги населению региона. Более того, реализация 
данных проектов будет способствовать развитию 
малого и среднего бизнеса, а также в целом рас-
кроет новые возможности для Мангистау», – под-
черкнул глава нацкомпании.

В Мангистауской области помимо данного 
мегапроекта завершены работы по капиталь-
ному ремонту трех ниток крупного газопровода 
Жанаозен – Жетыбай – Актау. В совокупности с 
запуском второй нитки газопровода Бейнеу – 
Жанаозен – это большой шаг в модернизации 
газотранспортной системы Мангистауской 
области.

БЕЙНЕУ – 
ЖАНАОЗЕН: 
ДОЛГОЖДАННЫЙ 
СТАРТ
В целях увеличения 
пропускных мощностей 
газотранспортной системы 
национальной компанией 
QazaqGaz реализован 
мега-инфраструктурный 
проект – построена вторая 
нитка магистрального 
газопровода Бейнеу – 
Жанаозен пропускной 
способностью 5,8 млрд 
кубических метров газа 
в год.

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская 
область, фото Валерия БУГАЕВА

Напомним, потребителями воды 
канала являются жители и про-

изводства Павлодарской, Караган-
динской и Акмолинской областей. 
Это – стратегически важный объект 
и, как утверждают, национальное 
достояние. Тем не менее данное 
гидротехническое сооружение 
постоянно подвергается каким-то 
«насильственным действиям».

Поэтому недавно группа депута-
тов Парламента подняла вопрос о 
том, что канал им. Каныша Сатпаева 
рассчитывается за кредиты, кото-
рые не относятся к его деятельности, 
и также отчисляет платежи, которые 
не обязан делать. В частности, 
реконструкцию, восстановление и 
капитальный ремонт… коллектор-
ной сети на орошаемых землях 
четырех областей: Актюбинской, 
Алматинской, Жамбыльской и Тур-
кестанской.     

458 КМ ПРОБЛЕМ 
ЗАСТАРЕЛЫХ И НОВЫХ

Канал им. Каныша Сатпаева 
(прежнее название Иртыш-Кара-
ганда) был завершен строитель-
ством в 1974 году. Он – единствен-
ный источник, обеспечивающий 
питьевой водой население, пред-
приятия, крестьянские хозяйства по 
всей протяженности. А это – 458 км. 

С момента запуска его несколько 
раз пытались прибрать к рукам 
различные фирмы. А также: то от-
меняли защитную, огранную зону 
вдоль сооружения, то разрешали в 
русле канала и его водохранилищах 
массовый лов рыбы, которую экс-
плуатационники специально разво-
дили, чтобы она поедала водоросли, 
мешающие току воды. 

Были и другие, финансовые, 
ограничения, когда руководство 

того же павлодарского филиала 
канала не могло без разрешения 
вышестоящего органа купить, 
скажем, даже болт с гайкой – надо 
было делать заявку «наверх» и 
далее – выдержать всю процедуру 
получения требуемого. 

В 2011 году канал окончательно 
утратил статус республиканского 
государственного предприятия и 
был преобразован в филиал РГП 
«Казводхоз». Что в дальнейшем 
привело не только к изъятию 
миллиардных средств канала на 
нужды самого головного ведомства 
(в материалах республиканских 
СМИ и расследованиях депутатов 
Парламента РК указаны суммы и 
годы – С. Г.), но и к тому, что эксплу-
атационники данной искусственной 
реки стали отвечать по кредитам 
подразделений «Казводхоза». По-
этому к нему такое внимание. 

ЗАЧЕМ КРЕДИТЫ БРАЛИ…
В ходе пленарного заседания Ма-

жилиса депутат Едил Жанбыршин 
также озвучил, как сообщается в 
прессе, что за счет средств канала 
содержатся экологический полигон 
«Апан», групповые водопроводы 
«Жайрем-Каражал», «Ескулин-
ский», «Уйтас-Айдосский». Кроме 
того, ежегодно из бюджета канала 
выделяется 250 млн тенге на… 
теплоснабжение и водоснабжение 
рабочих поселков «Молодежный» и 
«Шидерты», а эти объекты должны 
находиться на балансе местных 
исполнительных органов.

На депутатский запрос было по-
лучено письмо из правительства. В 
нем говорится, что во исполнение 
поручения президента страны 
дополнительно ввести в оборот 
600 тысяч га орошаемых земель, в 
целях снижения нагрузки на респу-
бликанский бюджет было принято 
решение о привлечении займов 

международных финансовых ор-
ганизаций (МФО, Европейский 
банк реконструкции и развития и 
Исламский банк развития).  

«Привлеченные средства на-
правлены на реконструкцию, вос-
становление и капитальный ремонт 
коллекторной сети на орошаемых 
землях четырех областей: Актюбин-
ской, Алматинской, Жамбыльской и 
Туркестанской, – говорится в пись-
ме. – Из предварительных расчетов 
следует, что с учетом значительного 
повышения тарифов в этих реги-
онах, было принято решение об 
объединении тарифных смет всех 
филиалов РКП «Казводхоз», ока-
зывающих услуги по подаче воды 
по каналам и утверждении единых 
тарифов по группам потребителей, 
позволяющих осуществлять возврат 
заемных средств за счет их доходов.

В связи с этим, на сегодняш-
ний день невозможно присвоить 
филиалу Канала имени Каныша 
Сатпаева статус самостоятельного 
юридического лица, поскольку он 
включен в единую тарифную смету 
РГП «Казводхоз» по подаче воды 
и имеет обязательства по выплате 
банковского займа».

И далее, чтобы в канале не «за-
кипела» вода, сообщается, что «В 
целях улучшения технического 
состояния, кадровой и социальной 
политики в настоящее время про-
фильным министерством выделены 
средства на эксплуатацию и техни-
ческое обслуживание гидротехни-
ческих сооружений канала, а также 
на повышение заработной платы 
работникам. Формируются тариф, 
тарифная смета и инвестиционная 
программа на следующий пятилет-
ний период.

В настоящее время РГП «Каз-
водхоз» ведет учет финансовой 
эффективности с учетом изменения 
и сложившегося состояния займов 

для определения путей решения. 
После проведения расчетов и 
переговоров с МФО будет рассмо-
трен вопрос о снятии филиалов с 
единого тарифа».

То есть, финансовую обузу, воз-
можно, снимут, а вот про самосто-
ятельность уникального гидроло-
гического предприятия Казахстана 
– ни слова. А как иначе! Это же 
«курочка», несущая «золотые яйца» 
для «Казводхоза». 

МНИМАЯ УСТОЙЧИВОСТЬ
Но тут у парламентариев воз-

ник законный вопрос и интерес: 
а как используется взятый кредит 
на обновление водных объектов в 
четырех областях? И оказалось, что 
далеко не так, как ожидалось. По 
данным пресс-службы Высшей ау-
диторской палаты РК, завершенный 
государственный аудит эффектив-
ности финансово-хозяйственной 
деятельности РГП «Казводхоз» 
с 1 января 2018 года по 31 мая 
2023 года показал: «Недостаточно 
эффективное управление в финан-
сово-хозяйственной деятельности, 
ошибки проектного менеджмента 
и имеющаяся задолженность по-
требителей воды привели к неста-
бильному финансовому положению 
предприятия. 

Финансовая устойчивость «Каз-
водхоза», равная 98%, по сути, 
является мнимой, так как данный 
показатель искажается за счет 
остатка свободных денежных 
средств на контрольных счетах на-
личности (18,9 миллиарда тенге), не 
приносящих доход и неработающих 
на развитие производства. Указан-
ные средства накапливаются на 
счетах уже с 2018 года и не имеют 
тенденцию к уменьшению».  

И далее было отмечено, что «Ма-
териальные активы предприятия 
изношены. Если прекратится гос-

финансирование, «Казводхоз» не 
сможет приобретать новые активы, 
ремонтировать и обслуживать име-
ющиеся. Помимо затягивания сро-
ков проектов, увеличились допол-
нительные расходы предприятия в 
виде комиссии за резервирование 
заемных средств на общую сумму 
1 725,2 миллиона тенге.

Исполнение проектов по займам 
международных финансовых орга-
низаций за весь период реализации 
с 2018 года составляет 39%. Не-
смотря на то, что сроки доступности 
займов дважды продлевались, на 
сегодняшний день из 61 проекта 
сданы в эксплуатацию 18 (29%), в 
реализации – 37 (61%), по шести 
проектам (10%) работы не начина-
лись», – сообщили в палате.

Государственный аудит также 
показал, что из-за ошибок при 
проектировании объектов и не-
обеспечении сохранности ирри-
гационных систем завершенные 
проекты Актюбинской области 
по реконструкции регулярного 
орошения не используются зем-
лепользователями. Это привело к 
неэффективному использованию 
бюджетных и заемных средств на 
сумму 3 млрд 011,8 миллиона тенге.

Но и это еще не все. На одном 
из совещаний по вопросам водо-
снабжения, как сообщили в прес-
се, представители Министерства 
экологии и природных ресурсов 
отметили, что и по Жамбылской 
области на сегодняшний день на-
блюдается напряженная ситуация 
из-за малой подпитки водохрани-
лищ на территории Кыргызстана. 
При этом, министерство признало, 
что водохозяйственная инфра-
структура Жамбылской области 
находится в неудовлетворитель-
ном состоянии, ирригационное и 
мелиоративное состояние ороша-
емых земель требует улучшения. 
Это является причиной больших 
потерь воды.

И это все в «Казводхоз», где на-
ходящиеся на его балансе объекты 
призваны обеспечивать безопас-
ность водохозяйственных объектов 
республиканского значения. То есть, 
получается, что кредиты уходят в 
«песок»? Как-то не продуктивно и 
не по-хозяйски складывается. И в 
тех областях, под которые брали за-
ймы, не достигли того, что намечали, 
и канал имени Каныша Сатпаева 
«подсидели». А в итоге страдает 
государство.

ТЭК КАЗАХСТАНА: 
ТЕНДЕНЦИИ, 
ИНВЕСТИЦИИ, 
ПРОЕКТЫ
К IV кварталу 2023 года в Республике 
Казахстан увеличилось число 
инвестиционных проектов в сфере 
транспортировки и хранения нефти и газа. 

За I полугодие 2023 г. общий объем инвестиций в не-
дропользование по углеводородам в Казахстане вырос 

на 10% и составил 8,5 млрд долларов. Из них затраты на 
геологоразведку за 6 месяцев 2023 г. составили порядка 
400 млн долларов, тогда как за весь 2022 г. было около 290 
млн долларов. К 1 августа 2023 г. действовали 292 контракта 
по углеводородам, из них СРП (Соглашение о разделе про-
дукции) – 9, на разведку – 26, на разведку и добычу – 147 
и на добычу – 110. Такими данными делятся авторы пери-
одического обзора INFOLine «Инвестиционные проекты в 
топливно-энергетическом комплексе Республики Казахстан».

Основными тенденциями в электроэнергетике в 2022-23 
годах можно назвать увеличение количества проектов в 
сфере возобновляемых источников энергии. Кроме того, в 
сентябре 2023 г. стало известно о планируемом референду-
ме, на котором будет решен вопрос о развитии в Казахстане 
АЭС. Это происходит на фоне увеличения количества случаев 
отключения электроэнергии, что, в частности, влияет на 
объемы добычи нефти: согласно данным НК «КазМунай-
Газ», общий недобор нефти с января по сентябрь 2023 г. в 
Казахстане превысил 422 тыс. тонн, с 2021 по 2023 г. – бо-
лее 620 тыс. тонн; в 2022 г. был зафиксирован 141 случай 
отключения электроэнергии, к октябрю 2023 г. – 285. Если 
считать с 1 января 2021 года по 29 сентября 2023 года, то 
упущенная выгода составляет порядка 315 млн долларов 
за недобытые 620 тыс. тонн, общая сумма упущенной вы-
годы за недобытые в 2023 г. 422 тыс. тонн нефти составила 
порядка 210 млн долларов.

К октябрю 2023 г., согласно мониторингу крупных инве-
стиционных проектов в Казахстане, проведенному специ-
алистами INFOLine, насчитывалось 11 проектов по транс-
портировке и хранению газа по сравнению с 8 в 2022 г. Из 
11 к октябрю 2023 года 2 уже были реализованы. Всего 
к октябрю 2023 г. в топливно-энергетическом комплексе 
Казахстана были завершены работы по 3 инвестиционным 
проектам.

До конца 2023 г. запланировано завершение проекта 
«Программа устранения узких мест на объектах экспортного 
нефтепровода Тенгиз-Новороссийск в Атырауской области 
Казахстана» стоимостью около 600 млн долларов. После 
завершения данного проекта пропускная способность 
нефтепровода Тенгиз – Новороссийск будет доведена до 
более 80 млн тонн в год.

К октябрю 2023 г. в сфере добычи нефти и газа в Ка-
захстане продолжалась реализация ряда крупных инве-
стиционных проектов. И на IV квартал 2023-го и в 2024 
году запланировано начало строительства ряда крупных 
инвестиционных проектов в ТЭК Республики Казахстан. 

INFOLine

КТО И ЗАЧЕМ «НАВОДНИЛ» 
КАНАЛ ИМЕНИ САТПАЕВА КРЕДИТАМИ
В непонятную финансовую «схему» с кредитами попали эксплуатационники крупнейшего в республике канала 
имени Каныша Сатпаева. Похоже, и государство тоже. 
И это при том, что глава государства в минувшем июле поручил правительству совместно с акиматом 
со следующего года приступить к работе по строительству водовода от канала имени Сатпаева до границ 
Астаны. Вполне возможно, что ситуация с непрофильными, мягко говоря, кредитами может создать проблемы 
в реализации этого поручения.
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Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск, 
фото предоставлено АлтГУ 

Ученые Казахстана приняли 
участие в III Международном 

алтаистическом форуме «Единство 
славянских и тюркских народов 
в истории и современности», 
который прошел в Алтайском 
государственном университете 
(Барнаул). Здесь собрались более 
300 ведущих археологов, этногра-
фов, историков, искусствоведов и 
представителей других научных 
направлений из 92 университетов 
России, Казахстана, Кыргызстана, 
Монголии, Таджикистана, Туркме-
нистана, Азербайджана, Венгрии, 
Турции и Узбекистана. 

Организатором выступил Научно-
образовательный центр алтаистики 
и тюркологии «Большой Алтай» Алт-
ГУ при поддержке Правительства 
Алтайского края, Россотрудниче-
ства, Ассамблеи народов Евразии, 
Ассоциации азиатских универси-
тетов, Межгосударственного фонда 
гуманитарного сотрудничества го-
сударств – участников СНГ и других 
организаций. 

«Алтаистический форум – это 
площадка для рассмотрения идей и 
предложений, которые способству-
ют интеграции наших государств на 
евразийском пространстве», – от-
метил губернатор Алтайского края 
Виктор Томенко. 

«У тюркоязычных народов одна 
история и одно будущее, которое 
определяется нашими совместными 
проектами, образованием, наукой, 
культурой и, конечно, истоками», – 
подчеркнул президент АлтГУ Сергей 
Землюков.  

Предпосылкой для проведения 
форума стала уникальная роль 
Большого Алтая в перекрестке 
культур, земли, где на протяжении 
веков взаимодействовали и взаимо-
обогащались цивилизации. Любой 
форум такого рода дает возможность 
продвигать важные для общества и 
государства научные идеи. 

Работа форума прошла по семи 
направлениям: «Концепция исто-
рико-культурного единства сла-
вянских и тюркских народов как 
основа современных интеграцион-
ных процессов в регионе Большой 
Евразии»; «Роль археологических 
исследований в изучении процес-
сов эволюции славяно-тюркской 
общности Большого Алтая»; «Сла-
вянские и тюркские народы на 
пространстве Евразии: история и 
современность»; «Этнокультурные и 
этнографические процессы на про-
странстве Большого Алтая: история 
и современность»; «Политико-пра-
вовые процессы в регионе Большого 
Алтая: историческая ретроспектива 
и современность»; «Языки, этнос, 
литература народов Большого Алтая 
и Центральной Азии»; «История 
славянских и тюркских народов в 
медиапространстве Большого Алтая 
и Центральной Азии».  

По оценке организаторов, по 
своему масштабу и географии, 
разнообразию и актуальности рас-
сматриваемых тем форум созвучен 
мировой повестке дня. Новой тра-
дицией форума стало открытие в 
галерее Universum художественной 
выставки уникальных живописных 
работ «Сказание о Большом Алтае», 
где впервые было представлено бо-
лее 50 картин из частной коллекции 

художественной династии Щетини-
ных, полотен известных художников 
России, Казахстана, Монголии и 
Таджикистана.

«В этом году исполняется ровно 
70 лет с того дня, как наша семья 
начала собирать коллекцию картин, 
посвященных многогранной жизни 
Алтая. Коллекция пополнялась по-
степенно. Какие-то из представ-
ленных работ были нам подарены, 
какими-то мы обменивались с 
друзьями-художниками после со-
вместных поездок по Алтаю. Таким 
образом, сформировалась большая 
коллекция – около тысячи работ», – 
рассказал заслуженный художник 
России Анатолий Щетинин.

В рамках форума в Институте 
гуманитарных наук Алтайского 
госуниверситета состоялась пре-
зентация двух уникальных изданий, 
посвященных этнокультурологии 
Казахстана – «Краткая энциклопе-
дия знаков и символов казахской 
культуры» и атлас «Ремесла со-
временного Казахстана». Авторы 
презентованных научных трудов 
– ассоциированный профессор 
Казахского национального педаго-
гического университета им. Абая, 
член Союза художников РК, эксперт 
Национального комитета по охране 
нематериального культурного на-
следия при Национальной комиссии 
РК по делам ЮНЕСКО и ИСЕСКО 
Жанерке Шайгозова и Аман Ибраги-
мов, кандидат педагогических наук, 
старший преподаватель Института 
искусств, культуры и спорта КазНПУ 
им. Абая. Они являются магистран-

тами института гуманитарных 
наук Алтайского государственного 
университета.

«Алтай – это прародина тюрков, 
и многие вещи связывают наши 
народы, поскольку все мы, живу-
щие на территории современного 
Большого Алтая, чувствуем некую 
семиотическую связь между нами. 
Она не только объединяет нас, но 
и помогает нам открывать новые 
аспекты взаимодействия в области 
науки и культуры», – отметила Жа-
нерке Шайгозова.

«С коллегами из Казахстана нас 
связывает давняя и плодотворная 
работа, и это очень эффективное и 
взаимовыгодное сотрудничество, 
– подчеркнула директор института 
гуманитарных наук АлтГУ, доктор 
искусствоведения, профессор Ла-
риса Нехвядович. – Мы совместно 
исследуем те направления, которые, 
казалось бы, находятся на поверх-
ности и широко известны. Однако, 
основательно изучая такие темы, 
как эпическое наследие, этнокуль-
турные ценности и искусство на-
родов стран Большого Алтая, мы 
приходим к выводу, что в данной 
области надо проводить серьез-
ную работу по сохранению куль-
турно-исторического богатства, 
которое объединяет наши народы 
и является связующим звеном для 
наших добрососедских отношений 
и формирования будущего взаимо-
действия». 

Автор выражает свою признательность 
за помощь в подготовке материала НОЦ 

алтаистики и тюркологии «Большой Алтай»

НАСЫТЯТ ЗЕМЛЮ 
ВЛАГОЙ
В Павлодарской области готовят 
более 30 проектов обводнения 
сельскохозяйственных территорий. 
Площадь орошаемых земель в регионе 
в настоящее время составляет 166 тысяч 
гектаров, из которых 14 тысяч находятся 
в запасе. Для исполнения поручения главы 
государства за последние три года общую 
площадь увеличили на 48 тысяч гектаров.

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область, фото Валерия БУГАЕВА

Больше всего орошаемых земель расположено на террито-
рии сельской зоны Экибастуза – 4,4 тысячи га, наименьшая 

площадь в Успенском районе – 0,4 тысячи гектаров. Об этом 
рассказал руководитель областного управления земельных 
отношений Мурат Хамитов. По данным ведомства, 10 тысяч 
гектаров не используются из-за незавершенного строитель-
ства канала Иртыш – Успенка. 5,4 тысячи простаивают из-за 
отсутствия оросительных систем, дождевальной техники 
либо водоисточника.

Тем не менее за три года по различным программам, а 
также за счет собственных средств, сельхозпроизводители 
подвели коммуникации к поливным участкам и ввели в 
эксплуатацию 13,3 тысячи гектаров орошения. В этом году 
в области девять проектов предусматривают подведение 
инженерно-коммуникационной инфраструктуры к участкам 
на площади 17,5 тысячи гектаров. Четыре из них реализует 
«Казводхоз», четыре проходят по Дорожной карте бизнеса, 
один проект запланирован за счет собственных средств 
сельхозтоваропроизводителя.

Есть уже и успехи. Проект орошения фирмы «Ақжар 
Өндіріс», площадью 156 гектаров, уже выполнен и земли 
сданы в эксплуатацию. Также завершено обводнение сельхо-
зучастков ТОО «Level-2020» за счет собственных средств. По 
трем разработкам по программе «Дорожной карты бизнеса» 
товариществ «Бастаушы Агро», «КХ «Лидер PVL», «KM Ertis 
Agro» ведут строительно-монтажные и пуско-наладочные 
работы, которые планируют завершить до конца года. 

По данным областного управления земельных отношений, 
для развития орошаемого земледелия в регионе ведомство 
запланировало 19 проектов. По каждому из них уже раз-
работана проектно-сметная документация по подведению 
инженерно-коммуникационной инфраструктуры к ороша-
емым участкам общей площадью 18,6 тысячи гектаров на 
18,7 миллиарда тенге. 16 проектов реализуют по программе 
«Дорожная карта бизнеса». Бюджетная заявка по десяти из 
них направлена в Министерство экономики РК, три проекта 
– на доработке у землепользователей.

Виктория ЗОЛОТАРЁВА, фото Валерия 
БУГАЕВА из архива ДК

Отвечая на вопросы о цене мяса 
во вторник на брифинге в 

правительстве, министр сельского 
хозяйства Айдарбек Сапаров отме-
тил, что средняя цена на говядину 
составляет порядка 2450 тенге.

«Цена падает, сегодня не знаешь, 
куда продавать. Поэтому мы сейчас 
думаем увеличивать квотирование. 
60 тысяч голов у нас. Думаем увели-
чивать, чтобы была реализация, и 
поддержать фермеров в этом году», 
– сообщил Сапаров.

Как отметили в пресс-службе 
Минсельхоза, данные высказывания 
министра касаются экспорта живого 
скота. Ранее Казахстан ввел ограни-
чения на экспорт бычков с квотой 
в 60 тысяч голов. Однако эксперты 
отрасли сообщают, что данные огра-
ничения довольно сомнительны. Кто 
на границе проверяет пол живот-
ных? Кто ведет подсчет голов? Как 
отслеживается процесс? Участники 
рынка считают, что данный запрет 
вовсе следует снять. 

«Некоторым дали квоту, чтобы 
вывозить живой скот из РК. И то, 
скот в виде бычков. Маточное по-
головье нельзя экспортировать в 
живом виде. Хотя, кто смотрит на 
пол животных, когда их загрузил 
на борт грузовика и проходишь 
границу? Я всегда писал и говорил, 
что нельзя запрещать, надо устано-
вить оплату 1 доллар за килограмм 
живого веса. Грузовик со скотом 
приедет и на границе встанет на 
весы – вес брутто и нетто. Разницу 
выявили и выплатили на месте 
по 1 доллару за килограмм скота. 
Бюджет пополним и экспорт обе-
спечим», – прокомментировал 
президент Национального союза 
сельхозкооперативов Казахстана 
Мырзахмет Уксикбаев.

Сейчас животноводы продают 
КРС ангус на мясо по оптовой цене 
800 тенге.

«Это цена за живой вес. Если 
же превратить его в мясо, то цена 
будет примерно 1600 тенге за 1 кг 
плюс цена за убой, доставка, плюс 
проценты торговца на рынке. Вот 
вам 2 450 тенге. Хотя мы с вами на 
базаре покупаем мясо по 3200-3300 
тенге», – отметил Уксикбаев.

Как рассказал глава Мясного со-
юза Казахстана Максут Бактибаев, 
Казахстан уже потерял Узбекистан 
как рынок сбыта. И новый министр 
прекрасно понимает все эти ню-
ансы. 

«Фактическое положение дел в 
мясном животноводстве очень кри-
тическое и печальное. Во-первых, 
кормов нет, они очень дорогие, себе-
стоимость мяса очень высока. Цена 
реализации очень низкая (оптовые 
цены). Фермеры работают в убыток, 
они даже не могут покрывать свои 
выплаты по кредитам. Вынуждены 
заниматься другими вещами. Все 
это ведет к банкротству, закрытию 
фермерских хозяйств, сокращению 
поголовья», – сообщил Бактибаев.

По его словам, старые хозяйства 
закрываются, люди уходят из это-
го бизнеса, между тем, новые не 
приходят. Половина откормочных 
площадок в Казахстане простаивает. 
«Это реальная ситуация, она тако-
ва», – подчеркнул эксперт.

Подобная ситуация сложилась по 
причине отсутствия экспорта, также 
отметил глава союза. «Экспорта нет 
ни в Китай, ни в Россию, только в 
Узбекистан. И то, узбекский рынок 
мы потеряли, потому что туда за-
шла Белоруссия со своим дешевым 
мясом. С ними конкурировать 
очень сложно. Люди работают, но 
очень сложно. Сейчас на Узбекистан 
работают буквально 2-3 предпри-
ятия. Больше экспортировать мясо 

некуда. Остальные страны – Таджи-
кистан, Киргизия – не нуждаются 
в казахстанском мясе. Таджики, 
к примеру, покупают мясо, но де-
шевое из Белоруссии, Пакистана», 
– рассказал Максут Бактибаев.

В первую очередь это связано с 
тем, что поголовье скота в стране 
превышает потребность населения. 
Мы производим примерно 120% от 
внутреннего потребления. А это, в 
условиях закрытия экспорта, давит 
на внутренний рынок и ведет к низ-
ким оптовым ценам на говядину. 
«Сейчас цена на говядину составля-
ет 1800-2000 тенге за 1 кг мяса. Тогда 
как себестоимость составляет выше 
2000 тенге. Мы вкачивали деньги 
в животноводство на протяжении 
последних 10 лет, поголовье росло, 
люди начали вкладываться, пове-
рили. И с чем мы сейчас остались?» 
– задается резонным вопросом 
Бактибаев.

Эксперт считает, что сейчас Ка-
захстану нужно открывать старые, 
а также осваивать новые рынки. 
«Правительство закрывало экспорт 
скота по причине того, что он до-
ходил до 85-90%. Власти боятся, что 
мяса не хватит, что оно подорожает. 
Но они не понимают, что розничные 
цены и оптовые – это совершенно 
разные цены, которые между собой 
никак не коррелируют. Поголовье 
вырезают каждый год, оно сокра-
щается. С кем бы я ни разговаривал, 
никто не увеличивает поголовье, 
все сокращают», – отметил Максут 
Бактибаев.

В сегменте мяса Казахстан не 
конкурентоспособен. «А по живому 
скоту мы конкурентоспособны, у нас 
себестоимость не такая высокая, как 
в других странах. Квота на экспорт 
живого скота составляет 500 голов с 
одной компании. У меня, к примеру, 
откормплощадка 5 тысяч голов. 
Чтобы ее запускать, надо покупать 

КАК ПОМОЧЬ 
ЖИВОТНОВОДАМ
УВЕЛИЧИТЬ КВОТУ НА ЭКСПОРТ СКОТА НАМЕРЕН МИНСЕЛЬХОЗ. 
ФЕРМЕРЫ ЖЕ ТРЕБУЮТ СНЯТЬ ВСЕ ОГРАНИЧЕНИЯ
Животноводы, которые давно требуют от властей открыть границу Казахстана для 
экспорта живого скота, говорят о том, что могут потерять отрасль. И новый министр, 
по их словам, об этом прекрасно знает. На днях было заявлено, что Минсельхоз 
планирует увеличить квоту на экспорт. Удастся ли Казахстану реанимировать отрасль 
животноводства?

5 тысяч голов скота, и эти 500 голов 
получается ни туда, ни сюда», – про-
должил он.

На вопрос о том, откроется ли ки-
тайский рынок, эксперт ответил, что 
сейчас в Китае цена на мясо очень 
низкая. Бразилия поставляет туда 
свою дешевую продукцию. Даже 
если Китай откроют, толку от этого 
не будет. Что касается Эмиратов, 
там покупают очень мало. Самый 
реальный рынок сбыта для Казах-
стана – это Узбекистан. Мы в 2019-
2021 годах поставляли туда 200-250 
тыс. голов скота в год. Сейчас все 
изменилась.

Министр сельского хозяйства 
Айдарбек Сапаров ситуацию пре-
красно понимает, отметил наш 
собеседник. По последним данным, 
сейчас в ведомстве решается вопрос 
об увеличении квоты. Мырзахмет 
Уксикбаев считает, что, если ведом-
ство откажется от квотирования 
экспорта и откроет границу, у фер-
меров появится еще один рынок для 
реализации скота, трейдеры будут 
экспортировать живой скот в тот 
же Узбекистан. 

«Для нас, потребителей, есть 
риск потерять российское мясо 
или белорусское в виде колбасы. 
А охлажденка у нас всегда будет в 
пределах 5-7 долларов. Российское 
мясо – это, в основном, мясо коров 
и бычков молочного направления, 
где выход кости преобладает, в мясе 
жировой прослойки не имеется 
или она минимальная. А у нас-то 
на откорме молодняк. Пока из РФ 
привезут, рефрижератор, это уже не 
охлажденка, а замороженное мясо. 
Честно говоря, долю их участия на 
нашем рынке никто не исследовал», 
– сказал Уксикбаев. 

Если в Минсельхозе откажутся от 
ограничений, цены на мясо внутри 
страны не снизятся, однако отрасль 
можно будет реанимировать. 

«Хотя бы увеличение квоты. Это 
уже что-то. Увеличение квоты может 
вернуть поголовье. Нужно удержать 
хотя бы то, что есть. Потом поти-
хоньку будет и рост, мы же вложили 
сотни миллиардов, как мы можем 
это бросить», – заключает Максут 
Бактибаев.

Возможно, не все еще потеряно…

Одним из важных выводов III Международного 
алтаистического форума стало признание того, что общее 
целое, которое объединяет государства Евразии, 
не только активно способствует совместным научным 
исследованиям и изучению наследия народов разных 
стран, но и может стать фундаментом для создания пояса 
безопасности и противостояния различного рода угрозам 
Евразийскому и Центрально-Азиатскому регионам.

БОЛЬШОЙ АЛТАЙ 
ОБЪЕДИНЯЕТ

ЭКОНОМИЧНЫЙ, 
ЭКОЛОГИЧНЫЙ, 
СОВРЕМЕННЫЙ
В рамках реализации отраслевого проекта 
«Обновление городских автобусных 
парков Актау» и для повышения качества 
транспортного обслуживания жителей 
на городские маршруты областного центра 
выйдут новые автобусы. Поставка техники 
запланирована к концу года. 
Наталья БУТЫРИНА, Актау

Этот отраслевой проект, в рамках которого 70 автобу-
сов пополнят автопарк Актау, реализуется совместно 

с СПК «Каспий». В июле текущего года между СПК, 
Фондом развития промышленности и отечественным 
производителем автобусов ТОО «КазТехно» был за-
ключен договор на их приобретение.

Как отметил аким города Улугбек Тналиев, пополне-
ние автопарка связано с тем, что город разрастается, 
районы к нему примыкают все плотнее, поэтому нужно 
разрабатывать новые схемы маршрутов и, соответ-
ственно, новые автобусы. Тем более что транспорт-
ная тема находится в зоне повышенного внимания 
жителей.

«Город и другие населенные пункты области будут 
постоянно меняться, мы сейчас видим, как идет их 
развитие. И транспорт должен успевать за этими из-
менениями. Главное при этом – обеспечивать качество 
обслуживания пассажиров. Обновленный транспорт 
поможет организовать новые маршруты и укрепить 
связи между районами, жители смогут быстрее доби-
раться до работы, учебы и социальных организаций. А 
сами поездки станут более удобными», – отметил аким. 

В целях обеспечения автобусов топливом компания 
«Каспий автопарк» начала строительство метановой 
газовой станции на территории Индустриального парка 
«Мангистау». На сегодня ведутся пусконаладочные ра-
боты. Запуск метановой газовой станции планируется 
в первой декаде ноября. Так что уже до конца года 
горожане смогут увидеть новые экологичные и эконо-
мичные автобусы на городских маршрутах. 

Городским акиматом делается многое для того, чтобы 
в морской столице работал экономичный, экологичный 
и современный транспорт. Как сообщили в компании 
«Каспий автопарк», уже в первой декаде ноября 2023 
года планируется прибытие первой партии автобусов 
– 30 штук – в город Актау. Компания преследует цель 
организовать хороший уровень сервиса. 

Между тем работы в сфере пассажирских автопере-
возок в Мангистау еще очень много. И здесь главная 
цель – создание условий, при которых жители будут без-
опасно и с комфортом перемещаться на общественном 
транспорте по Актау и области.
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Анастасия СЛИВИНСКАЯ, фото автора

Так что не так давно, впервые очутив-
шись в этом городе в рамках прове-

денного газетой China Daily пресс-тура 
под названием Hi Jiangsu, мы пригото-
вились увидеть километры и километры 
контейнеров, грузоподъемников и, от-
кровенно говоря, ничего более…

Каково же было наше удивление (ну, 
мое так точно), когда взору предстал 
очаровательный, веселый, шумный, 
утопающий в зелени и цветах город с 
изысканными образцами архитектуры 
на колоритных живописных улочках. Все 
хотелось потрогать, получше разглядеть 
и все время с восторгом одергивать 
своих попутчиков со словами: «Ты ви-
дишь это?»

А полюбоваться здесь и вправду есть, 
на что.

«ПУТЕШЕСТВИЕ НА ЗАПАД» 
НАШИХ ДНЕЙ

Сегодня Ляньюньган известен как 
восточный форт нового азиатско-евро-
пейского трансконтинентального моста 
и имеет правительственный статус 
нового города-порта, обладающего со-
временной промышленностью, внеш-
ней торговлей и туризмом, в восточном 
районе Китая. 

Жители Поднебесной утверждают, что 
Ляньюньган – это место, где встречаются 
Восток и Запад. Посудите сами: еже-
дневно в порт по морю заходят грузы из 
самых разных стран мира, чтобы затем, 
по железнодорожной магистрали Евра-
зийского континентального моста, от-
правиться через весь Китай в Казахстан 
и далее через Россию, Беларусь, Польшу 
в Роттердам (Нидерланды). Именно 
порт Ляньюньган носит гордое звание 
единственного морского порта «Эко-
номического пояса Шелкового пути», и 
именно сюда приходят суда с грузами 
Морского Шелкового пути. 

Надо сказать, что период бурного 
расцвета город начал переживать не так 
давно, и по этому поводу вспоминается 
фраза, которую произнес глава Китая Си 
Цзиньпин в рамках своего визита в Ля-
ньюньган в 2009 году. Китайский лидер 
тогда отметил: «Если бы история Сунь 
Укуна происходила в наши дни, то она 
напоминала бы путь Ляньюньгана. Город 
стал развиваться только с приходом ХХI 
века, потом стал частью железнодорож-
ного Евразийского континентального 
моста. Он – «Путешествие на Запад» 
наших дней». 

Так почему же Си обратился к леген-
дарному роману У Чэнъэня «Путеше-
ствие на Запад»? Дело в том, что сюжет 
этого классического произведения по-
священ первому путешествию жителя 
Поднебесной – монаха Сюаньцзана – на 
Запад. В VII веке он отправился в Индию 
в поисках буддийский сутр. И именно 
здесь, на «Горе цветов и плодов», упомя-
нутой в предисловии (речь идет о горе 
Хуагошань), родился прославленный 
герой романа по имени Сунь Укун – ки-
тайский литературный персонаж, он же 
Царь обезьян. 

Спустя годы отсюда он и начал свое 
путешествие на Запад. Тут, кстати, 
возникает закономерный вопрос: а 
так ли случаен тот факт, что один из 
главных героев романа появился на 
свет в Ляньюньгане? Может быть, этому 
небольшому, в сравнении с другими 
китайскими городами, местечку на 
роду было написано стать территорией 
зарождения внешней политики Китая? 

Как бы там ни было, но отпечатки 
многовекового межкультурного взаи-
мообмена видны здесь невооруженным 
взглядом. Так, если подняться на гору 
Кунваншань, можно отчетливо увидеть 
следы буддийской культуры. Здесь со-
хранились высеченные в скале буддий-
ские божества – памятник, который по 
сей день вызывает большие споры среди 
ученых-экспертов. Существовавшая 
ранее устоявшаяся точка зрения о том, 
что буддизм пришел в Китай по сухо-
путному Шелковому пути, вызывает 
логичный вопрос: почему тогда, прежде 
чем попасть на скалы горы Кунваншань, 
изображения не появились сначала в 
более западных и более населенных 
регионах страны. 

Ряд историков это натолкнуло на 
мысль, что Ляньюньган был конечной 
точкой сухопутного Шелкового пути и 
началом Морского. Так что же? Выходит, 
что Морской Шелковый путь зародился 
раньше сухопутного? Думается, ученые 
дадут когда-нибудь точный ответ на 
этот вопрос.

Увидеть причудливое переплетение 
культур Запада и Востока в Ляньюньгане 
можно повсюду, для этого достаточно 
просто пройтись хотя бы по центру 
города. В начале 30-х годов прошлого 
века сюда пригласили голландскую 
компанию, чтобы построить порт. В 
20-30-е годы на центральных улицах 
Ляньюньгана вовсю процветала бойкая 
торговля, город даже стали называть 
«малым Шанхаем». 

И правда, люди, бывавшие в Шанхае, 
отмечают удивительное сходство Ля-
ньюньгана с крупнейшим мегаполисом 
мира и… оказываются правы в своем 
предположении. Как нам рассказали, в 
30-е годы сюда пожаловала шанхайская 

Была за морем страна, и на-
зывалась она Аолайго. Страна 
эта прилегала к великому морю, 
посреди которого возвышалась 
Гора цветов и плодов. Она об-
разовалась после того, как от-
делились друг от друга небо и 
земля, и был положен конец хаосу. 
От этой горы шли подземные 
жилы, питавшие десять боль-
ших островов и являвшиеся ис-
точником благоденствия трех 
малых островов, населенных 
небожителями.

(Отрывок из романа 
У Чэнъэня «Путешествие 

на Запад»)

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ
В конце хотелось бы поделиться одним наблюдением. Дело в том, что 

район, в котором нас поселили в Ляньюньгане, произвел просто-таки оше-
ломляющее впечатление. Ну вот представьте: отличные современные дороги 
со всеми полагающимися разметками и светофорами, ухоженные деревья, 
кустарники, красивейшие цветники, уютные скверики и… практически 
полное отсутствие людей.   

И только многочисленные стройки с возводимыми жилыми домами вокруг 
явственно намекают, что совсем скоро и в этой части города закипит бурная 
жизнь. Думается, таким вот образом место, с незапамятных столетий 
заточенное на распространение межкультурных обменов, обязательно 
получит свое дальнейшее успешное развитие. 

ЛЯНЬЮНЬГАН: 
БОЛЬШЕ, ЧЕМ ПОРТ

строительная компания, дабы, по прось-
бе заказчика, возвести ряд домов в ха-
рактерном для Шанхая стиле шикумэнь, 
исповедующем гармонию сплетения 
Восточной и Западной цивилизаций. 

Однако эти дома лишь малая часть 
таких смешанных образцов в архитек-
туре города. Причудливое сочетание 
этих, казалось бы, далеких друг от друга 
китайской и европейской культур рас-
пространено здесь повсеместно. Ну и 
воздух… Морской, опьяняющий, с отчет-
ливым запахом рыбы и морепродуктов, 
кои в городе в продаже повсюду – от фе-
шенебельных ресторанов до ломящихся 
от товаров столиков уличных торговцев. 
И все это великолепие, конечно же, дары 
Желтого моря, к берегам которого далее 
и лежал наш путь. 

НА БЕРЕГАХ ЖЕЛТОГО МОРЯ
На восток от Ляньюньгана раскину-

лась настоящая жемчужина – Желтое 
море, которое разделяет его с Кореей 
и Японией. Морское побережье про-
тянулось в длину на 162 км, вблизи его 
располагаются 14 островов. Среди них 
и находящийся к северо-востоку от го-
рода живописнейший Ляньдао – самый 
крупный остров в провинции Цзянсу. 
Его площадь составляет 5,4 кв. км, и он 
выполняет функцию естественного за-
слона портового города.

Конец октября, когда наш журна-
листский десант высадился на острове, 
считается уже некупальным сезоном. 
Оттого, наверное, и посетителей на пля-
же было не так много, а купальщиков и 
вовсе не наблюдалось. Хотя, если честно, 
будь у нас чуть побольше времени, мож-
но было бы с огромным удовольствием 
окунуться в очень теплые еще и такие 
ласкающие морские волны. И даром 
что не сезон…  

К юго-западу от города горделиво 
возвышается величественная гора Юнь-
тайшань. Главный ее пик – Юйнюйфэн 
высотой 625 метров над уровнем моря по 

праву считается вершиной провинции 
Цзянсу. Кстати, именно из-за такой гео-
графической особенности город получил 
свое нынешнее название – Ляньюньган, 
что означает «порт между островом Лянь 
и горой Юньтайшань».

НЕ ПОРТОМ ЕДИНЫМ
Пусть сезон морских купаний и остал-

ся позади, но гостям Ляньюньгана опре-
деленно есть чем заняться и без оного. 
Достаточно сказать, что город этот, в 
Древнем Китае именуемый Хайчжоу, 
существует уже более 2000 лет, с тех са-
мых пор, как во времена династии Цин 
на этом месте был учрежден уездный 
центр Цюйсянь. 

Стоит ли говорить, что памятники 
древности здесь на каждом шагу. По-
мимо уже упомянутых выше буддий-
ских статуй на горе Кунваншань, это и 
первобытные наскальные рисунки на 
Генеральских скалах, и храм известного 
ученого Сюй Фу, и тихий залив Фэншу-
вань в Сюйчэн, а еще Каменное море в 
Дунлэй, водопад в рыболовном заливе 
Чжанцзяцзе и многое другое. На сегод-
няшний день в городе открыто около 
полутора десятка живописных районов 
и более сотни туристических пунктов. 

И все же утверждать, что город живет 
исключительно портовыми делами и 
дарами моря вкупе с туризмом, будет в 
корне не верно. Так, в настоящий момент 
в Ляньюньгане имеется примерно шесть 
десятков крупных и средних промыш-
ленных предприятий, среди которых 
особо выделяется и ряд гигантов. Все 
они относятся к различным отраслям 
экономики: химическая, пищевая, тек-
стильная промышленность, машино-
строение, производство строительных 
материалов, медикаментов и др. 

Помимо этого, достаточно развито и 
сельское хозяйство – проезжая мимо, мы 
наблюдали многочисленные рисовые, 
пшеничные, картофельные и кукуруз-
ные поля.

И все же, как ни крути, история возник-
новения порта Ляньюньган, известного 
как база логистического сотрудничества 
между Китаем и Казахстаном и мор-
ская база ШОС в рамках строительства 
инициативы «Один пояс, один путь», 
вызывает большой интерес. Как и во-
прос – с чего все начиналось?  

ПОРТ ЛЯНЬЮНЬГАН. ОТ НАЧАЛА…
Международный морской порт Ля-

ньюньган, расположенный на западном 
побережье Тихого океана и побережье 
Желтого моря в Китае, был построен в 
июле 1933 г. После войны – а Ляньюньган 
был освобожден в ноябре 1948 года – порт 
закономерно пришел в упадок, поэтому 
было создано Управление порта. Повтор-
ное открытие порта состоялось в июне 
1949 года, к тому времени было прове-
дено уже три масштабных строительства.

В 1959 году в порту Ляньюньган рас-
полагалось 7 причалов грузоподъемно-
стью менее 5000 тонн. В июне 1961 года 
порт Ляньюньган перешел в ведение 
Министерства связи, и было создано 
Управление Lianyungang Port. В 1968 году 
администрация порта Ляньюньган, вер-
нувшись к руководству городом, начала 
строительство угольного терминала 
вместимостью 10 000 тонн.

В 1980 году порт Ляньюньган практи-
чески завершил проект реконструкции 
старой части порта. 1984 год ознамено-
вался завершением основного проекта 
порта Ляньюньган.

… ДО НАШИХ ДНЕЙ
Недаром при упоминании Ляньюнь-

гана первое, что всплывает в памяти, 
это название нашей республики. Ведь 
именно Казахстан с его столицей Аста-
ной стал тем местом, где впервые было 
озвучено намерение о создании гло-
бального проекта – инициативы «Один 
пояс, один путь». В сентябре 2013 года в 
присутствии лидеров КНР и Казахстана 
порт Ляньюньган и Национальная же-
лезнодорожная компания Казахстана 
совместно подписали соглашение о 
сотрудничестве в области совместного 
строительства каналов для транзитных 
грузоперевозок и транзитно-распреде-
лительных баз. Так и появилась на свет 
китайско-казахстанская база логисти-
ческого сотрудничества в Ляньюньга-
не. С тех самых пор Казахстан – самая 
большая в мире страна, не имеющая 
выхода к морю, получила выход к этому 
самому морю.

…Прибыв, наконец, ранним утром в 
порт Ляньюньган, мы смогли своими 
глазами увидеть работу этого огром-
ного стратегического объекта, столь 
важного для нашей страны. Повсюду 
кипела слаженная работа погрузчиков 
рядом с бесчисленным количеством 
контейнеров, готовящихся к отправке к 
дальним берегам во все уголки мира, а 
вокруг царили необыкновенные чистота 
и порядок. 

В офисе логистической базы Ляньюнь-
ган нам поведали, что в порту открыто 
пять регулярных железнодорожных 
рейсов в южную столицу Казахстана, 
город Алматы, и это положило начало 
транзитным перевозкам по новому 
евразийскому континентальному мо-
сту. На долю этих рейсов приходится 
более 60% от объема международных 
транзитных перевозок по Новому кон-
тинентальному коридору.

На сегодняшний день международные 
железнодорожные рейсы из Ляньюнь-
гана охватывают такие основные на-
правления как Алматы, Астана, Ташкент 
и еще ряд важных станций, чтобы затем 
разделиться на два маршрута: Актау 
– морская трасса Каспийского моря – 
БТК (железная дорога Баку – Тбилиси 
– Карс) до Стамбула в Турции, или же 
проследовать по континентальному 
мосту, пролегающему через территорию 
России до Германии.

Мы узнали, что в настоящее время в 
Ляньюньгане сформированы три круп-
ных портовых района: старый район 
порта, район порта Мяолин и район 
порта Сюйгоу. 

На национальном уровне Ляньюнь-
ган получил поддержку со стороны 
государства и выступает в качестве 
государственного стратегического 
пункта – начальной точки экономиче-
ского коридора «Один пояс, один путь», 
который простирается на запад до гол-
ландского города Роттердама. Общая 
протяженность коридора составляет 
10 900 км, он пересекает центральную 
часть двух континентов, соединяющих 
страны Азии и Европы, на долю которых 
приходится 26,6% от общей площади 
мировой суши и 36% населения мира.  

УДАРНАЯ ДЕСЯТИЛЕТКА  
Одним словом, китайско-казахстан-

ская международная логистическая 
база в Ляньюньгане – это первый важ-
ный проект двух стран в совместном 
строительстве «Одного пояса, одного 
пути». Удивительно, как за 10 лет база 
из маленькой площадки, не имеющей 
даже специальной железной дороги, 
превратилась в центр комбинирован-
ных сухопутно-морских перевозок и 
один из стержней Нового Шелкового 
пути. 

Здесь формируются грузы для транс-
портировки товаров из Юго-Восточной 
Азии в Европу и обратно, при этом на 
казахстанско-китайской границе функ-
ционирует сухой порт Хоргос, который 
соединен с казахстанским логистиче-
ским терминалом в Тихоокеанском 
порту Ляньюньган в Китае. Данная 
система позволяет поставлять грузы 
от восточного побережья Китая через 
Каспий в любую точку Европы, Россию 
в самые кратчайшие сроки. Всего же 
Ляньюньган осуществляет морское со-
общение с более чем 160 странами по 
всему миру.
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ВСТРЕЧА С ЛЕГЕНДОЙ

Вадим КРАВЦОВ, фото Владимира ЗАИКИНА

Перед алматинской публикой выступили ведущие 
солисты лучших европейских балетных трупп: Хлоя 

Альбаре, Роджер Ван дер Поэль и Оливье Коэффар (Ни-
дерландский современный театр NDT1), Симоне Репеле, 
Саша Рива и Юми Аизава (Большой театр Женевы), 
Моргана Капеллари и Клаудио Каньялози (Королевский 
балет Фландрии).

Они выступили не только как танцоры, но и как хо-
реографы, авторы исполненных номеров. В звездный 
исполнительский состав вошел и Султанбек Гумар, 
артист балета театра Astana Opera. Исполнив коло-
ритный номер «Қилы заман» в хореографии Патрика 
де Бана, он связал национальный казахский танец с 
Contemporary dance. 

Сами артисты затрудняются однозначно определить 
стиль, в котором они работают. Для Морганы Капел-
лари Contemporary dance это «отличная возможность 
показать борьбу сильных эмоций и найти точки их со-
прикосновений». А для Хлои Альбаре это «динамичный 
танец, где необходимо не только знать концепцию, но 
и понимать, что ты чувствуешь. Танец для меня – воз-
можность показать, кто я есть на самом деле, и почув-
ствовать себя тем, кем я не являюсь». 

Ballet Globe стартовал в Алматы в 2017 году с упо-
ром на классический репертуар. Далее проводились 
фестивальные программы, посвященные творчеству 
знаменитого хореографа Мариуса Петипа, выдающим-
ся танцорам Рудольфу Нурееву и Майе Плисецкой. За 
время существования фестиваля казахстанская публика 
вживую знакомилась с творчеством лучших балетных 
артистов мира.

«Международный фестиваль Ballet Globe в этом году 
решил полностью поменять свою концепцию и обратить 
внимание жителей города и ценителей балетного ис-
кусства на стиль Contemporary. Это огромная индустрия, 
которая активно развивается в Европе, Америке и Азии. 
Фестиваль Ballet Globe уникален тем, что предлагает 
зрителю насладиться не только классическими фор-
мами танца, но и открыть для себя новые горизонты 
восприятия исполнения и расширить сознание. Стиль 
Contemporary способствует размышлению зрителя и 
поиску ответов на вопросы, которые его волнуют. Мы 
собрали лучших артистов по всему миру для того, чтобы 
они поделились своей историей с ценителями высокого 
искусства», – сказал Ерлан Андагулов, организатор и 
основатель компании Ballet Globe. 

Отметим, что фестиваль Ballet Globe отлично впи-
сался в новый статус Алматы, который стал культурной 
и туристической столицей Шанхайской организации 
сотрудничества на 2023-2024 год.

Айгуль БЕЙСЕНОВА, фото автора 

Имя Розы Рымбаевой не нуждается в пред-
ставлении, ее называют золотым голосом 

Казахстана и поющим соловьем Центральной 
Азии. На заре становления ей не было и 20 лет, 
когда пришлось покорять крупнейшие междуна-
родные конкурсы и фестивали. Девушка, вырос-
шая на маленьком полустанке Семипалатинской 
области Восточного Казахстана, не гналась за 
победами, но постоянно побеждала. 

Уже в конце 1970-х голос и талант Розы 
Рымбаевой покоряет весь Советский Союз. Ей 
единственной удавалось достойно представлять 
страну на крупных международных фестивалях. 
И по утверждению самой певицы, состоялась она 
благодаря супругу Таскыну Окапову, образно 
говоря, превратившему неограненный алмаз в 
бриллиант чистой воды. 

«Все, что я имею на сегодняшний день, это 
все его школа», – говорит исполнительница. 
Рассказывая о презентации новой или давно за-
бытой виниловой пластинки, певица отметила, 
что для нее это является большим событием в 
творческой жизни. 

«Прежде все песни записывали исключитель-
но в формате пластинок на фирме «Мелодия» 
в Москве, другого мы не знали. Особенно для 
меня, в то время начинающей певицы, это был 
большой и ответственный этап, потому как не 
было таких технических возможностей, какие 
есть сейчас. Играет живой оркестр, и ты вместе 
с ним творишь, создаешь. 

Вспомнив все нюансы этого процесса, мне 
стало интересно это предложение, как и то, что 
спустя 40 лет эта традиция возрождается. Идея по 
записи и выпуску пластинки, с хорошим звучани-
ем, в сопровождении большого симфонического 
оркестра, на 5-м этаже Дворца Республики, где 
мы обычно репетируем, принадлежит моему 
сыну Али Окапову». 

«Огромную благодарность нужно выразить 
эстрадно-симфоническому оркестру, под 
управлением Александра Белякова. Им удалось 
придать уникальность оркестровому альбому. 
С применением современных технологий была 
сооружена целая пальма из микрофонов, кото-
рую установили в самом центре, вокруг которой 
разместился оркестр. Запись шла за закрытыми 
дверьми Дворца Республики. Это главная сцена 
нашего города, которую можно смело назвать 
сценой Розы Рымбаевой. У нас немало корифе-
ев эстрадного искусства, чье творчество можно 
запечатлеть в таком же формате. И пусть этот 
проект будет первой ласточкой, способной в 
будущем послужить музыкальным наследием 
казахстанской эстрады», – сказал Али Окапов. 

Одна из поклонниц творчества Розы Рым-
баевой предложила спеть дуэтом знаменитую 
песню «Алия», причем получилось очень даже 
созвучно. Из зала Розе Куанышевне посыпались 
вопросы, самого разного характера.

– Запись виниловой пластинки вызывал, 
наверное, особые волнения? 

– Волнение вызывает даже обычная репети-
ция, потому что к своей работе я отношусь с 
большой ответственностью. Несмотря на то, что 
пою и выступаю уже много лет, через два года 
будет 50-летие моей творческой деятельности, 
волнение всегда все равно присутствует. 

– В новый альбом вошли 13 ваших попу-
лярнейших песен, какая из них вам особенно 
дорога? 

– В альбом вошли песни, которые полюбил зри-
тель, поэтому по сей день они воспринимаются 
с большой любовью. Они выбраны для записи 
еще и потому, что созвучны со стилистикой 
оркестра. Компьютерное творчество оно иное, 
а вот живой оркестр, живая музыка – это совсем 
другое. Здесь важна правильная песенная под-
борка. Все песни были отобраны в исполнении 
с эстрадно-симфоническим оркестром. 

О самой любимой песне сложно говорить, так 
как каждая песня исполняется по-своему, каждая 
дорога по-своему. Каждая из них связана с вос-
поминаниями, запоминающимися моментами 
жизни. Каждая песня – это отдельная история. 
В каждой – часть моей жизни. Все они разные, 
но все любимые. И каждый слушатель выбирает 
что-то свое, чему я очень рада. 

– Есть ли в планах выпустить семейный 
песенный альбом?

– Я счастливая мама. У меня два сына, ак-
тивно участвующих в моем репертуаре своей 
музыкой. В этом году мы втроем гастролируем 
по республике и большую часть моих песен, 
с которыми я выступаю, написал Али. Он и 
режиссер, и аранжировщик моей концертной 
программы. 

Мой младший сын Мади также является музы-
кальным аранжировщиком. Это два моих крыла. 
С их помощью я гастролирую, и все мои новые 
песни написаны и аранжированы моими сыно-
вьями. В будущем я очень хочу, чтобы мои сыновья 
писали мне песни в сегодняшнем формате. Мы 
это планируем. Возможно, в дальнейшем будет 
трио, потому что организаторы концертов хотят, 
чтобы мы выступили втроем. Хотелось бы пере-
строиться на современный лад. Это интересно 
и организаторам, и зрителям, и я жду от детей 
новой, хорошей музыки. 

– Что важно сохранить и передать следую-
щим поколениям? 

– Казахстан уникален тем, что здесь в мире и 
благополучии проживает более 130 националь-
ностей. Живем во взаимопонимании среди 
различных этносов, и, как мне думается, в 
период становления нового Казахстана повы-
шать необходимо уровень культуры, здоровья 
и образования. Здоровая нация, образованный 
народ, высокая культура, единство – в этом и за-
ключается залог будущего процветания нашей 
страны и всего народа.

– В годы советского периода сколько пла-
стинок с вашими песнями было выпущено. 
Сколько всего у вас пластинок?

– В период независимости это первая пластин-
ка. А в годы советского периода их было шесть, с 
учетом того, что единственная студия звукозапи-
си «Мелодия» находилась в Москве, куда нелегко 
было попасть из-за большой очередности. В те 
годы я была еще малоопытной, начинающей 
певицей, но несмотря на это, пластинки выпуска-
лись, в составе ансамбля «Арай» включительно. 

Была запись в чехословацкой фирме «Супра-
фон», в те годы я снималась в совместном казах-
станско-чешском художественном фильме «До 
свидания, Медео», где звучала музыка чешского 
композитора. Сборник под названием «Путе-
шествие в золотую степь» записывался в Праге. 
Итого, было семь пластинок, и сегодня мы пред-
ставили восьмую. 

– Вас часто сопоставляют с ведущими ис-
полнителями, такими как Алла Пугачева или 
София Ротару, как вы на это смотрите? И кто 
из зарубежных исполнителей вызывает у вас 
симпатию?

– Для меня и Алла Борисовна, и София Михай-
ловна – учителя большого эстрадного искусства. 
Они были намного старше меня, а я в те годы была 
начинающей 18-летней певицей. Они – опытные 
мастера, заслуженные, народные артисты, и тем 
не менее меня с ними постоянно сравнивали. 

Я лауреат семи международных конкурсов, 
мне посчастливилось выступать на одной сцене 
с яркими звездами эстрады, чем я очень горжусь 
и дорожу этим. Но вставать с ними в один ряд я 
никогда не стремилась. 

Что же касается зарубежных исполнителей, 
то Уитни Хьюстон, Роберта Флэк, Мэрайя Кери, 
Селин Дион. Мы учились у них, слушали, на-
слаждались этой музыкой. Для меня все мировые 
звезды – большая школа, у кого можно учиться 
и расти. Многому нужно учиться у корифеев и 
перенимать все самое лучшее. А это – культура 
пения, новая стилистика, понимание красивой 
гармонии, импровизация, мелодизм. Этому, ко-
нечно, мы учились у западных звезд. Нет предела 
совершенству, всегда есть, чему учиться и к чему 
стремиться. 

– Благодаря вашему творчеству и таланту о 
Казахстане узнал весь мир, через песню вы вы-
ражали себя, открывая зрителям свою душу. 
Чувствовались патриотичность и любовь к 
стране, это так?

– Да, спасибо. В каждой песне – часть моей 
души. И я благодарна, что всегда находился от-
клик на мои песни в лице благодарных зрителей 
и слушателей. 

– Мы видели вас в телевизионной програм-
ме в роли проводницы поезда, что это было? 

– Вы это запомнили (смеется). Публика увидела 
меня в необычном и неожиданном амплуа. По 
замыслу программы, требовалось прыгнуть с 
парашюта или проплыть по морю, но меня туда 
не пропустили, так как требовалась специальная 
подготовка. И я выбрала железную дорогу, по-
скольку я выросла на железнодорожной станции, 
где отец мой был бригадиром рабочей группы.   

Основным нашим транспортом был поезд. Я с 
детства смотрела на проводниц, видела их работу, 
это было мне близко и знакомо. И я подумала, а 
почему бы мне не сыграть проводницу?! Мне по 
размеру подобрали униформу, я вошла в образ, 
начала обслуживать пассажиров, предлагать чай. 
Я могла бы сыграть повара, пекаря, потому что 

люблю готовить. Некоторые пассажиры даже 
интересовались, что же случилось? Я шутя отве-
чала, что на пенсии подрабатываю проводницей. 

– Наблюдая за вами, за вашим творчеством, 
год от года вы только хорошеете. Поделитесь 
секретами молодости?

– Во-первых, я не меняюсь в весе, такая у меня 
природа. В росте тоже. Редко меняется стиль моей 
прически, потому что такой стиль мне идет. Что 
касается формы, фигуры, над этим я не работаю, 
я всегда в одной форме. 

Что же касается лица, то здесь требуется уход, 
но не сильный, я не часто посещаю косметологов. 
Удивлять публику экстравагантными нарядами 
я тоже не люблю. Я предпочитаю в одежде стро-
гость, сдержанность, удобство. Но с февраля этого 
года я уже бабушка. Несмотря на возраст, в целом 
выгляжу неплохо благодаря плаванию и внуку.

– Как вы выполняете роль бабушки?
– Я счастлива, что у меня родился внук. С первых 

дней его рождения я вместе с внуком, переживаю, 
расту вместе с ним. Расту, как бабушка, набира-
юсь опыта. Он с каждым днем нас радует, у него 
появились два зубика, уже ползает. Мы радуемся 
каждому его движению, новым звукам. 

Поем колыбельную, включаем звуки природы, 
в наше время ничего этого не было. Обязательно 
купаю перед сном. Он очень любит купаться. 
Просыпается в 6:00 утра, и мы вместе с ним. Еже-
месячно в семейном кругу отмечаем месяцы его 
рождения. Для нас это важные события. 

– Вы многие годы исполняли песни извест-
ных казахстанских композиторов, могли бы 
выделить кого-то из них? 

– Первый успех пришел с песней Сейдоллы 
Байтерекова «Алия». Писалась эта песня без учета 
моего голоса, она обладала совершенно иной сти-
листикой. А когда мой муж Таскын Окапов готовил 
меня на конкурс, он полностью все изменил. На 
50% переделал мелодию, изменил стилистику, 
размер песни. Аранжировка была переделана с 
учетом того, чтобы показать не только драматур-
гию, лирику песни, но и голосовой диапазон. Все 
было продумано до мелочей, поэтому Сейдолла 
Байтереков написал песню, но работу со мной 
по исполнению песни проделал Таскын Окапов. 

Мало написать и аранжировать, певица должна 
создать образ песни. Если помните, как в ис-
полнении Аллы Пугачевой «Арлекино», она ее 
сыграла и спела. Создать эстрадный образ далеко 
непросто. Над каждой песней нужно работать, не 
только пропеть ноты, но и создать образ, характер. 

Что же касается творчества других композито-
ров, то я их до сих пор пою и буду петь их песни. 
Все они – мои учителя-наставники. Все они мои 
любимые композиторы, чье творчество несет 
отклик в сердцах миллионов зрителей. 

В последние годы пою песни Али Окапова, реа-
нимирую песни любимого композитора Талгата 
Сарыбаева, записи его песен требуют возрожде-
ния. Многие начинающие музыканты учатся у 
таких композиторов, как Талгат.

– Вы столько энергии вкладываете в каждую 
песню, чтобы достучаться до сердца каждого 
слушателя. Где вы черпаете энергию, и как вы 
ее восполняете?

– Я все-таки не первый год и не первый день 
на большой сцене. Имею профессиональное об-
разование. Умею перевоплощаться в образ. Когда 
пою, то исполняю не только как вокалистка, но и 
как актриса. Имею профессиональное отношение 
к исполнительскому искусству, потому что это 
мое творчество.

Могу работать по 20 часов в сутки, потому 
что занимаюсь любимым делом. Занимаюсь 
творчеством, которое ждет публика, которое 
интересно моему слушателю. Я прежде всего 
исполнительница, актриса. Но для того, чтобы 
быть убедительной и в то же время естественной, 
я должна много работать. Вкладываю энергию в 
мою семью, потому что это – моя семья. И мне, 
как и любому человеку, нельзя быть равнодушной. 
Все нужно пропускать сквозь сердце.

Роль певицы, актрисы, женщины, мамы и в 
жизни, и на сцене нужно успевать выполнять 
достойно. Ко всему нужно прилагать внимание, 
участие, заботу: и к улицам, и к городу, в котором 
живешь. Все, что нас окружает, – это наш мир. 
Наш мир – наш дом! 

Роза РЫМБАЕВА: 

«В каждой песне 
часть моей жизни»
Презентация музыкального винилового альбома «Жаңбырлы түн» 
или «Дождливая ночь», куда вошли 13 популярнейших композиций 
Розы Рымбаевой, состоялась дождливым вечером в центральном магазине 
алматинской торговой сети «Меломан».

Стихия танца 
и свободы
Международный фестиваль Ballet Globe 
собрал в Алматы звезд современного танца 
со всего мира. На сцене Almaty Theatre 
свое искусство в стиле Contemporary dance 
показали артисты из Великобритании, 
Нидерландов, Швейцарии и Казахстана. 
Фестиваль прошел при поддержке 
акимата города Алматы в рамках 
председательствования Казахстана в ШОС.
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